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El sector privado criticó que el Gobierno busque responsables cuando el modelo 
económico está agotado. Ante el encarecimiento de los alimentos, el primer 
mandatario insistió en algunos empresarios del país están ‘jugando sucio’

CRUCE ENTRE EMPRESARIOS Y EL PRESIDENTE

Veto a las exportaciones 
desalienta a privados y Arce 
ve ‘malos’ empresarios

Juan Carlos Salinas Cortez 
juan.salinas@grupoeldeber.com

La escalada de precios de algunos 
alimentos claves de la canasta fa-
miliar provocó que la inflación en 
noviembre haya sido de un 1,45% 
y la acumulada, según el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE), en 
que va del año sea un 8,82%.

Es en este contexto donde el 
Gobierno se mueve y busca reac-
cionar con medidas de control y 
confiscación.  Medidas que a cri-
terio del Ejecutivo buscan luchar 
contra la especulación y el agio 
con el objetivo de garantizar al 
mercado interno la provisión de 
alimentos a ‘precio justo’.

En este sentido, el veto a las ex-
portaciones de aceite comestible 
y los operativos en busca de arroz, 

mercados, se pierden contratos 
y el recuperarlos no es algo que 
se de forma inmediata”, puntua-
lizó Olguín.

Ante este escenario la Cáma-
ra Nacional de Industrias Olea-
ginosas de Bolivia (Caniob) y la 
Cámara de Exportadores, Logís-
tica y Promoción de Inversiones 
de Santa Cruz (Cadex), reiteraron 
“estar sorprendidos y se declaran 
en emergencia por la injustifica-
da medida que tomó el Gobierno 
Nacional de suspender las expor-
taciones de aceite”.

El sector recordó que duran-
te las verificaciones de datos e 
inspecciones en el terreno, el 
Ministro de Desarrollo Produc-
tivo, Néstor Huanca, manifestó 
que existían 39.000 toneladas de 
aceite, las cuales eran suficientes 
para cubrir la demanda interna.

“Pese a ello, dos días después 
han definido suspender las expor-
taciones de aceite, atacando a la 
cadena productiva sin prever los 
impactos negativos ya mencio-
nados”, criticaron la Caniob y la 
Cadex.

La industria oleaginosa ma-
nifestó que esta medida afecta 
a toda la cadena productiva del 
sector, compromete la seguri-
dad jurídica y pone en riesgo los 
mercados internacionales de soya 
y sus derivados, lo que repercute 
negativamente en la generación 
de divisas que el país, hoy, tanto 
necesita.

Igualmente, impacta en el fi-
nanciamiento al agricultor, al 
comprometer los recursos para 
la compra de grano, lo que pue-
de generar una menor produc-
ción de soya en enero y febrero 
de 2025.

“Esta merma tendría la con-
secuencia de una todavía mayor 
elevación de los precios de esta 
materia prima, cuyo valor ac-
tual es muy alto por la inflación 
y la crisis cambiaria, y originaría 
una notable disminución de los 
productos derivados”, alertaron 
desde ambas instituciones.

“Juegan sucio”
Para el presidente Luis Arce, la 
escasez y el encarecimiento de 
algunos alimentos tienen un res-
ponsable y son algunos empresa-
rios del sector agroindustrial.

La jornada de ayer Arce rati-
ficó sus críticas hacia el sector 
privado por la escasez y el alza 
de precios de alimentos básicos 
como el arroz y el aceite, aunque 
reconoció que no debió generali-
zar en sus declaraciones previas 
sobre los habitantes de Santa 
Cruz.

“Nos están jugando sucio”, ex-
presó otra vez refiriéndose a sec-
tores empresariales que, según 
él, no están cumpliendo con el 
abastecimiento adecuado. 

“Son estos malos empresarios, 
no son todos (...). Con esos bue-
nos productores, con esos buenos 
intermediarios, con ellos quere-
mos trabajar”, indicó.

El presidente citó como ejem-En Santa Cruz y La Paz se llevaron diferentes operativos para controlar la oferta de arroz. Se intervino en varios ingenios del Norte Integrado

APG NOTICIAS E INTERNET

de productores privados, son dos 
acciones que generaron el repu-
dio del sector productivo del país.

La medida de frenar la venta 
al exterior del aceite de mesa fue 
considerada por la Confederación 
de Empresarios Privados de Bo-
livia (CEPB) como desacertada y 
que no “hace otra cosa que des-
alentar la inversión y la actividad 
empresarial del país”.

En la misma línea, Marcelo Ol-
guín, gerente general de la Cáma-
ra Nacional de Exportadores de 
Bolivia (Caneb), remarcó que la 
medida anunciada por el Gobier-
no preocupa al sector, porque va 
en contrasentido a las políticas de 
industrialización que promueve 
el Gobierno nacional.

“El aceite comestible es uno de 
los productos del complejo olea-

80%
AFECTADOS

Es el porcenataje de pequeños 

productores de granos oleagino-

sos los que sentirán el impacto 

del veto a las exportaciones. 

CIFRAS DEL TEMA

90
DÍAS

Es el tiempo que calcula el 

Gobierno estará vigente la pro-

hibición para exportar aciete 

comestible.

ginoso con mayor valor agregado. 
Por lo que esta medida estaría pri-
vando al país recibir importantes 
divisas que genera este producto 
que es uno de los más industria-
lizados”, alertó Olguín.

Que subrayó que no es una me-
dida inteligente, más en la actual 
coyuntura, cortar el flujo de divi-
sas, “no solo se va afectar a los $us 
110 millones que supone actual-
mente la exportación de aceite 
comestible, sino que se afecta a 
todo el complejo oleaginoso que 
en lo que va de 2024 ya exportó 
$us 942 millones y en 2022, contri-
buyó con una exportación de $us 
2.200 millones”, sostuvo Olguín.

“El suspender por tres meses las 
exportaciones no va a resolver el 
tema de la inflación. Al suspende 
las ventas al exterior se pierden 
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plo la reciente incautación de más 
de 22.000 quintales de arroz en 
Montero, lo que, según el Gobier-
no, evidencia la existencia de aca-
paramiento. Además, mencionó 
problemas en la distribución de 
aceite y afirmó que los responsa-
bles en la cadena de producción 
y comercialización se culpan 
mutuamente, perjudicando a las 
familias bolivianas.

“Nosotros no estamos de acuer-
do con que se atente contra el 
bolsillo y el estómago de los bo-
livianos, habiendo producción 
suficiente. El Gobierno nacional 
está haciendo todo lo necesario 
para garantizar la estabilidad eco-
nómica y la seguridad alimenta-
ria”, afirmó Arce.

Sobre el tema, Jean Pierre An-
telo, presidente de la Cámara de 
Industria, Comercio y Turismo 
de Santa Cruz (Cainco) durante 
la entrevista con el programa ¡Que 
Semana! de EL DEBER Radio, 
criticó que el Gobierno busque 
responsables cuando el modelo 
económico está agotado.

Antelo observó que Arce desco-
noce el rol que tiene Santa Cruz 
para la economía y el desarrollo 
del país a tiempo de lamentar la 
facilidad que tiene el presidente 
de traspasar las responsabilida-
des del “Estado al sector privado”.

“Venimos diciendo que la infla-
ción, la falta de combustible son 
síntomas de un modelo económi-
co que se agoto y que no puede 
seguir y esa debió ser la lectura 
de un presidente que conoce la 
realidad económica del país”, 
sostuvo Antelo.

 Que considera que, si no hay 
una voluntad política, si sigue la 
falta de visión y velocidad para to-
mar decisiones en beneficio de la 
economía del país y se continúa 
con las mismas políticas públicas, 
“el crecimiento del PIB del próxi-
mo año va a ser muy bajo, vamos 
a estar con una inflación encima 
de los dos dígitos, y la crisis va a 
ser mucho más profunda. No se 
puede seguir funcionando seguir 
funcionando de la misma mane-
ra. Debemos hacer un cambio to-
tal para poder dar certidumbre al 
país, para poder decir y responde 
con la verdad a quién pregunta 
por qué suben los precios. Hay 
que tener la capacidad de decir 
por qué el modelo se agotó”,  pun-
tualizó Antelo. 

EN DETALLE

CONTROVERSIA 

El presidente Arce dijo el miér-

coles que “los cambitas” le 

estaban jugando sucio al país y 

poco después ordenó restringir 

las exportaciones de aceite.

DATOS

La inflación acumulada llega al 

9% y este indicador que ya es 

una cifra récord en el historial 

de los dos gobiernos del MAS .

ENTREVISTA / JEAN PIERRE ANTELO PRESIDENTE DE LA CAINCO

EL DEBER
eldeber@grupoeldeber.com

El presidente de la Cámara de 
Industria, Comercio y Turis-
mo de Santa Cruz,  Jean Pierre 
Antelo, sostuvo que hace años  
se prioriza la política sobre la 
gestión y que en 2025 un año 
electoral la polarización será la 
agenda que riga la elecciones . 
Sin embargo, señaló que a pesar 
de ello se debe exigir a las autori-
dades, soluciones a la crisis que 
afecta al país.

 ¿Que opina sobre las decla-
raciones del presidente Arce 
de que los cambitas estarían 
jugando sucio y perjudicando 
su gestión económica?
Vi el video, lo estaba escuchando y 
es un desconocimiento de esta re-
gión. Y una falta de no reconocer 
dos cosas. El rol que tiene Santa 
Cruz para la economía, para el de-
sarrollo del país, porque no es un 
progreso para solo nuestra región, 
lo que hace Santa Cruz con la pro-
ducción de alimentos es para todo 
el país. El presidente desconoce 
ese rol tan importante que hay 
en esta región y que se lo puede 
potenciar aún más. Una segun-
da observación es la facilidad de 
traspasar la responsabilidad del 
Estado, la ineficiencia del Estado 
con un modelo agotado al sector 
privado. La inflación, la falta de 
combustible, el tema de los pre-
cios de las canastas básicas, son 
un síntoma de un modelo que se 
agotó y que no puede seguir.  Esa 
es la verdad. 

 Los especialistas indican 
que esta declaración de Arce 
puede ser una estrategia políti-
ca en un momento complicado 
para el Gobierno de intentar 
dividir al país. ¿Usted cómo lo 
ha percibido?

Parece ser la agenda que va a 
dirigir las próximas elecciones, 
pero que lo importante más bien 
es exigir cómo resolver la realidad 
de la crisis que vive este país. Si 
se sigue polarizando, si nuestros 
líderes políticos no se dedican a 
hacer gestión. La crisis va a ser 
mucho más dolorosa.

Estamos terminando un año 
donde se planificaba una infla-
ción alrededor del 3 y 4%, esta-
mos con una inflación del 9%, un 

déficit fiscal mucho más grande. 
Entonces, el país entiende esta 
realidad. Ya la gente entiende que 
la política hoy en día no se mues-
tra responsable para que el país se 
desarrolle de manera tranquila, 
para que podamos transitar, que 
podamos comer.  Así que creo que 
la polarización le hace mucho da-
ño al país. 

 Claro, y encima tenemos es-
ta restricción a la exportación 

de aceite. ¿Cómo afecta? ¿Usted 
percibe algún mensaje también 
político detrás de esto?

Para mí es un gran error en un 
momento donde Bolivia está pa-
sando por una crisis de balance 
de pago, donde necesita divi-
sas. Donde las únicas dos cosas 
que funcionan en lo económico 
son el sector agroproductivo y el 
sector minero. Ambos sectores 
están exportando, son las úni-
cos que generan divisas. Atacar 
a lo único que funciona me hace 
creer que hay un desconocimien-
to total que se ve plasmado en el 
Presupuesto General del Estado, 
y que creo que se traduce en este 
tipo de medidas. Esperamos que 
el Gobierno los pueda entender 
y revierta esta medida. Porque 
persistir con una restricción a las 
exportaciones, no va generar más 
más divisa, sino que va provocar 
una mayor inflación y la crisis se 
va a profundizar.  

 ¿Qué le preocupa del Pre-
supuesto General del Estado? 

Nosotros compartíamos con to-
dos los sectores la preocupación 
por el artículo 7 de las Disposicio-
nes. Entiendo, en la Comisión de 

Antelo estuvo en el programa ¡Qué Semana! de EL DEBER Radio, lamentó la falta de gestión económica 

“El PGE es copia del año pasado, no 
refleja la realidad económica del país”

Para el titular de la Cainco la negación de la crisis que atraviesa Bolivia provoca  
que se siga insistiendo con políticas públicas que no dan ningún tipo de solución

RICARDO MONTERO

El Presidente 
desconoce el rol tan 
importante que hay 
en esta región y que lo 
puede potenciar más”

El Presupuesto no 
reconoce que el país 
está en una crisis, es 
más ni menciona esos 
indicadores”

Diputados lo elimino, pero se de-
be ver si obviamente la Asamblea 
en su totalidad lo rechaza, porque 
si no, no sirve de nada.

Nos preocupa que es una copia 
y pega del presupuesto del año 
pasado. Si ustedes leen el presu-
puesto, no hace ninguna mención 
a la crisis que vive el país. Es más, 
se enfoca en seguir buscando cu-
brir el déficit fiscal con deuda, uno 
externa, de más de 3.000 mil mi-
llones de dólares y la otra es con 
deuda interna, seguir prestándose 
del Banco Central y de la Gestora 
para poder seguir cubriendo el 
déficit fiscal. 

¿Y qué es el déficit fiscal? Es 
gastar más de lo que tenemos. 
Entonces, esas son las cosas 
profundas que vemos en el pre-
supuesto. No reconoce una crisis, 
no reconoce un tipo de cambio 
paralelo, sigue hablando de una 
variación del tipo de cambio más 
o menos 10%. Cuando ya vemos 
una indexación a la criptomone-
da publicada por el Banco Cen-
tral, está por arriba del 50 y 60%. 
Entonces, nos preocupa que no 
haya un análisis real de la situa-
ción económica del país.
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Iván Paredes
ivan.paredes@grupoeldeber.com.bo

Mientras los precandidatos se 
multiplican con miras a las elec-
ciones nacionales del próximo 
año, en el Tribunal Supremo 
Electoral (TSE) esperan que la 
Asamblea Legislativa valide la 
ley de escaños con la que llevarán 
adelante ese proceso electoral. 
Sin ese instrumento jurídico esos 
comicios “se van a complicar”. 

Así lo mencionó el vicepresi-
dente del TSE, Francisco Vargas,  
durante una entrevista con el 
programa ¡Qué semana! que se 
emite a través de EL DEBER Ra-
dio. Explicó que el ente electoral 
necesita de esa norma este mes 
de diciembre para que el primer 
trimestre de 2025 pueda definir el 

nuevo mapa electoral, que inclu-
ye la nueva delimitación de cir-
cunscripciones. Vargas aseguró 
que el Legislativo no los convocó 
para que expliquen la norma.

“En este caso, para el próximo 
proceso del 2025, la Constitución 
claramente señala que después 
del censo se debe hacer la dis-
tribución de escaños que debe 
ser aprobada por ley. Nosotros 
hemos llevado adelante la ela-
boración del informe técnico en 
un proyecto de ley, en base a los 
datos del censo, nos guste o no, y 
hemos remitido el proyecto de ley 
que establece un escaño más para 
el departamento de Santa Cruz y 
un escaño menos para el depar-
tamento de Chuquisaca”, detalló 
Francisco Vargas durante la visita 
que realizó al diario EL DEBER.

La agenda de la Asamblea Le-
gislativa de la próxima semana 
estará marcada por el debate y la 
aprobación del Presupuesto Ge-
neral de 2025 y luego se debe ele-
gir a la comisión de legisladores 
que quede a cargo de la entidad 
mientras dure el receso parla-
mentario previsto inicialmente a 
partir del  próximo 18 de diciem-
bre. Esta pausa de fin de año se 
extenderá hasta los primeros días 
del ya venidero 2025. 

“El Órgano Electoral requiere 
la aprobación de este proyecto de 
ley para llevar adelante el proce-
so de delimitación de nuevas cir-
cunscripciones uninominales, 
porque si bien el censo afecta en la 
distribución de escaños, también 
va a afectar para poder dibujar las 
circunscripciones uninominales, 

porque hay ciudades que tienen 
más habitantes y esas circuns-
cripciones deberán reducirse a 
nivel del tamaño por la cantidad 
de población que existe”, insistió 
el vicepresidente del TSE.

En marzo de este año se reali-
zó el Censo de Población 2024 y 
a principios de octubre, luego de 
la entrega parcial de resultados, 
el TSE envió el proyecto de Ley de 
Distribución de Escaños al par-
lamento, desde entonces no fue 
tratado ni siquiera en comisiones. 
De acuerdo con este proyecto de 
ley, el departamento de Chuqui-
saca cedería un escaño en favor 
de Santa Cruz, algo que los chu-
quisaqueños no están dispuestos 
a aceptar. El diputado Gustavo 
Vega dijo que existe un mandato 
de las instituciones de no ceder 
el escaño, porque ya perdieron 
espacios en dos oportunidades.

Según los datos oficiales, Bo-
livia tiene 130 diputados de los 
cuales 60 son plurinominales y 63 
uninominales, a los que se deben 
sumar 7 escaños de los diputados 
indígena originario campesino, lo 
que hace el total de 130. 

En este momento, Chuqui-
saca tiene 5 uninominales y 5 
plurinominales, totalizando 10 
diputados; mientras que Santa 
Cruz tiene 14 uninominales, 13 
plurinominales y 1 indígena ori-
ginario, que hacen un total de 28 
diputados. Con la nueva ley de 
escaños Chuquisaca se quedaría 
con 9 y Santa Cruz pasaría a te-
ner 29 escaños en la Cámara Baja, 
igualando en número a La Paz.

El diputado Juan Jose Jaure-
gui  de la facción arcista del MAS 
explicó que ese proyecto ya se 
encuentra en la Comisión de 
Constitución para se reanude su 
tratamiento, puesto que una revi-
sión inicial al proyecto tuvo lugar 
con la directiva que estuvo en fun-
ciones hasta el 8 de noviembre.

Por su lado, el senador Félix 
Ajpi (MAS)), reprochó que los di-
putados no traten aún el proyecto 
y que la dilación “puede benefi-
ciar al presidente Luis Arce”. 

“Nuestra prioridad es tratar 
una ley complementaria para ju-
diciales y luego ley de escaños”, 
explicó luego la presidenta de 
la Comisión de Constitución en 
la Cámara de Diputados, Olivia 
Guachalla (MAS), quien fue ele-
gida recientemente tras la confi-
guración de la nueva directiva. 

El proyecto está en la Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados, 
pero aún no ha sido tratada. Los legisladores de esta entidad aseguran que es 
“prioritaria”, pese a que el proyecto llegó en octubre con los datos del censo.

EL VICEPRESIDENTE DEL ÓRGANO ELECTORAL ESTUVO EN EL DEBER 

El TSE insiste en la ley de 
escaños para no complicar 
las elecciones de 2025 

DATOS

CENSO 

En 2022 Santa Cruz se movilizó 

para exigie la realización del 

Censo de Población y Vivienda 

que permita la reasignación de 

escaños en el Legislativo.

RESULTADOS 

Por efecto de los resultados 

del censo, Chuquisaca perderá 

un escaño, mientras que Santa 

Cruz contará con un diputado 

más en los próximos comicios.

RICARDO MONTERO

En base al censo, nos 
guste o no, hemos 
remitido el proyecto que 
establece un escaño más 
para Santa Cruz 
Francisco Vargas
VICEPRESIDENTE DEL TSE 

“Nuestra prioridad 
es tratar una ley 
complementaria para 
judiciales y luego ley de 
escaños” 
OLIVIA GUACHALLA 
PRESIDENTA DE LA COM. DE CONSTITUCIÓN

El vicepresidente del TSE, Francisco Vargas, estuvo ayer en EL DEBER Radio para conversar sobre las judiciales y los comicios de 2025
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Yolanda Mamani Cayo
yolanda.mamani@grupoeldeber.com

A una semana de que se realicen 
las elecciones judiciales parcia-
les para el Órgano Judicial y para 
el Tribunal Constitucional Plu-
rinacional (TCP), autoridades 
del Tribunal Supremo Electoral 
(TSE), exparlamentarios y ju-
ristas expertos, plantean cinco 
posibles escenarios para acabar 
y anular el poder de los magistra-
dos auto prorrogados. 

Estas salidas van desde una 
nueva Asamblea Constituyente 
que trabaje en una nueva Cons-
titución Política del Estado en la 
que se suprima el TCP, hasta un 
acuerdo político electoral que 
le reste poder a cada uno de los 
candidatos que provengan de to-
das las corrientes del Movimien-

LLEGAN LAS JUDICIALES CON UN AÑO DE RETRASO Y MUTILADAS

Plantean 5 salidas contra el 
poder de los prorrogados 
del Tribunal Constitucional
Con dos sentencias y un auto en tiempo récord, los magistrados autoprorrogados del 
TCP vetan cualquier posibilidad de hacer unas elecciones completas, someten a los 
vocales del TSE y amenazan con procesos a los jueces si desobedecen sus órdenes.

to Al Socialismo (MAS).
Mientras, desde la capital de 

Bolivia, la ciudad de Sucre, los 
magistrados del TCP y del Tri-
bunal Supremo de Justicia (TSJ), 
se muestran ante el país en una 
unidad monolítica, priorizan 
las sentencias políticas que se 
emiten en tiempo récord para 
blindar las judiciales parciales, 
y amenazan a sus subalternos, 
los vocales de las salas constitu-
cionales departamentales, con 
procesos penales si desobedecen 
sus instrucciones.

El TSJ apunta a los medios de 
comunicación y a los actores 
políticos de hacer campañas de 
desprestigio en contra de todos 
los magistrados, aseguran que 
sus funciones tienen respaldo 
legal del TCP, y responsabilizan 
a la Asamblea Legislativa por 

“marionetas” y que esa situación 
no puede continuar, plantea un 
cambio de fondo, es decir, con-
vocar a una Asamblea Constitu-
yente para modificar la Constitu-
ción Política del Estado (CPE) y 
suprimir al TCP y en vez de ello 
blindar con un artículo constitu-
cional el principio de preclusión.

“Propongo una Asamblea 
Constituyente para discutir los 
roles y competencias que tiene 
el Tribunal Constitucional y las 
salas constitucionales, o en de-
finitiva deberían desaparecer. 
Además, en la Asamblea Cons-
tituyente debería insertarse en la 
Constitución Política el principio 
de preclusión, que señale que na-
die puede vulnerar la preclusión, 
porque como está ahora los futu-
ros procesos electorales están en 
vilo. No se puede jugar así con la 
democracia”, afirmó Tahuichi a 
EL DEBER.

Para la oposición y los evistas, 
la orden del TCP de hacer judi-
ciales parciales y con ello asegu-
rar la continuidad de cinco de los 
nueve magistrados prorrogados 
del TCP en sus cargos, es una es-
trategia política para “favorecer” 
al Gobierno de Luis Arce, que con 
esos cinco prorrogados que ha-
cen mayoría, puede garantizar su 
blindaje político.

No obstante, ahí surge la segun-
da salida planteada que consiste 
en que la Asamblea Legislativa 
apruebe una ley que establezca 
la cantidad de magistrados del 
TCP. Por ejemplo, como en este 
caso se van a elegir cuatro, ése sea 
el número establecido.

“La Asamblea Legislativa pue-
de modificar la ley del Tribunal 
Constitucional y determinar 
su funcionamiento con menos 
miembros de manera excep-
cional. En la primera elección 
de 2011, los miembros del TCP 
eran siete y se eligió a los siete 
magistrados en circunscripción 
nacional”, afirmó a EL DEBER el 
vicepresidente del TSE, Francisco 
Vargas.

La autoridad recordó que la 
CPE no establece la cantidad de 
miembros que debe tener el TCP, 
lo cual se puede ajustar mediante 
una ley. En cambio, en el caso de 
los vocales del TSE, la norma su-
prema dicta la cantidad que son 
siete vocales electorales.

De su lado, el vocal Tahuichi, 
plantea que se realice una refor-
ma parcial de la CPE, tarea que 
puede ser impulsada desde la 
Asamblea Legislativa para revi-
sar y modificar el rol del Tribunal 
Constitucional y sellar el princi-
pio de preclusión para todos los 
procesos electorales.

También se anota la solución 
más lógica, pero a la vez, la me-
nos probable y es que la Asam-
blea Legislativa realice cuanto 
antes una nueva convocatoria y 
un proceso para elegir a los ma-
gistrados del TCP y del TSJ en los 
departamentos donde se ha de-

TCP

todos los tropiezos que hubo en 
torno a las elecciones judiciales 
y su demora de un año.

Las posibles salidas
Desde cuatro flancos de la socie-
dad: vocales del TSE, legislado-
res opositores y evistas, políticos 
y abogados constitucionalistas, 
ven que en los últimos 12 meses 
los magistrados prorrogados del 
TCP, en especial Gonzalo Miguel 
Hurtado Zamorano y René Iván 
Espada Navia, se han colocado 
por encima de todos los órganos 
del Estado como un “suprapo-
der”, y emiten sentencias que or-
denan acciones de cumplimiento 
obligatorio, como es el caso de las 
judiciales parciales.

El vocal del TSE, Tahuichi Ta-
huichi, afirmó que los magistra-
dos del TCP les manejan como 

Una Asamblea 
Constituyente debe 
discutir el rol del TCP, 
o en definitiva debería 
desaparecer”
Tahuichi Tahuichi
Vocal del TSE

Nuestro mandato viene 
de la Constitución y el 
pueblo que nos eligió 
de manera legítima y 
democrática”
Marco Jaimes
Presidente del TSJ

Gonzalo Miguel Hurtado Zamorano, uno de los dos magistrados prorrogados que ordenó las judiciales parciales y ahora preside el TCP.

Pasa a la página 6

    Política
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clarado desierta la convocatoria.
L a  s e n t e n c i a  d e l  T C P 

0770/2024 que instruye al TSE 
realizar elecciones judiciales 
parciales y declara desierta la 
convocatoria, no ordena a la 
Asamblea Legislativa, emitir en 
un plazo establecido una nueva 
convocatoria para así completas 
el proceso eleccionario.

La presidenta de la Comisión 
de Constitución de Diputados, 
Olivia Guachalla, aseguró que 
esa instancia legislativa tiene co-
mo “prioridad” trabajar una “ley 
complementaria a las judiciales”. 
No obstante, desde que empezó 
la nueva legislatura, esa comisión 
apenas sesionó una sola vez, así 
como el pleno de la Cámara Baja.

Para les legisladores de Comu-
nidad Ciudadana (CC), con las 
judiciales parciales que garanti-
zan la permanencia de cinco ma-
gistrados prorrogados del TCP, 
esta instancia se ha convertido en 
un “suprapoder”, y que a estas al-
turas, el verdadero riesgo está en 
las elecciones generales.

“Existe mucho riesgo de que no 
se lleve a cabo las elecciones, el 
presidente Luis Arce está con una 
seria intención de auto prorro-
garse, lo que rechazamos”, dijo 
la senadora Andrea Barrientos.

Desde Sucre

Mientras, el TCP emite sentencias 
y autos para que las elecciones ju-
diciales parciales se realicen el 15 
de diciembre, bajo amenazas de 
procesos penales, desde el TSJ, 
su presidente Marco Jaimes, de-
fendió la prórroga en sus cargos y 
apuntó a los medios y a los políti-
cos de una campaña en su contra..  

“Cabe recalcar que nuestro 
mandato viene de la Constitución 
y el pueblo. El pueblo nos eligió, 
pese a una campaña contraria a 
la realización de las elecciones 
judiciales, el pueblo nos eligió de 
manera legítima y democrática, 
cumplimos con la declaración 
constitucional que dispuso la 
continuidad de funciones de las 
máximas autoridades del Órgano 
Judicial”, dijo Jaimes.

La autoridad, agregó además 
que en esta coyuntura las dificul-
tades en torno a las elecciones ju-
diciales “fueron un efecto de una 
labor desatendida por la propia 
Asamblea Legislativa”, y que a 
pesar de los embates políticos 
y mediáticos en su contra, ellos 
continuaron en sus funciones. 

ANÁLISIS

Voto en urnas.

El Tribunal Supremo Electoral 

(TSE) necesitará unos 120 millo-

nes de bolivianos adicionales para 

administrar las elecciones judicia-

les complementarias, pero por los 

plazos este proceso deberá empe-

zar en abril de 2026, informó a EL 

DEBER el vocal Tahuichi Tahuichi. 

“Realizar elecciones judiciales 

complementarias a segunda parte 

le va a costar al Estado boliviano 

aproximadamente unos 120 mi-

llones de bolivianos”, precisó la 

autoridad.

Hasta la fecha, el TSE ejecutó 

110 millones de bolivianos del 

presupuesto destinado para estas 

elecciones que son de 183 millo-

nes de bolivianos, dinero erogado 

por el Tesoro General de la Nación. 

Es decir que en total las judiciales 

le costará al Estado 303 millones. 

Tomando en cuenta los plazos, 

este proceso complementario “re-

cién tendrá que arrancar en abril 

del año 2026” cuando el Legislati-

vo deberá aprobar una ley de con-

vocatoria a elecciones judiciales 

parciales complementarias.

Desde abril de 2025 hasta marzo 

de 2026 la agenda del TSE está re-

pleta con las elecciones generales 

y después las subnacionales. “Hay 

que recordar que por mandato 

constitucional la elección judicial 

debe ser única y exclusiva”.

EL ESTADO GASTARÁ 120 MILLONES DE BOLIVIANOS ADICIONALES 
PARA LAS ELECCIONES JUDICIALES COMPLEMENTARIAS QUE 
DEBERÁN SER CONVOCADAS RECIÉN EN ABRIL DE 2026

Instrucción

Dos sentencias y un auto 
del TCP ordenan al TSE 
elecciones parciales

Arcistas

Los arcistas del MAS 
dicen que las sentencias 
del TCP son sagradas

Siempre hay posibilidades de 
que se resuelva esta crisis de 
institucionalidad democrática. 
La primera opción es que los 
bolivianos dejen de votar por el 
MAS el 2025, ya sea por arcistas, 
evistas o andronicistas, quienes 
en 20 años han demostrado que 
son un partido con una cúpula an-
tidemocrática y por culpa de esa 
cúpula es que el país está sumido 
en esta crisis.

¿Qué implica?, que si en estas 
elecciones no se vota por el MAS 
va a haber una nueva correlación 
de fuerzas en la Asamblea Legis-
lativa que puede generar que 
hagan juicios de responsabilida-
des contra los auto prorrogados 

Una salida a la crisis 
es no votar por 
arcistas, evistas ni 
andronicistas Andrés 

Gómez
ABOGADO 

porque han llevado al país a una 
desinstitucionalización con con-
secuencias políticas muy graves.

La segunda posibilidad es 
que los magistrados que sean 
elegidos el próximo domingo, 
tengan el valor de decir que no 
se van a sentar junto a los auto 
prorrogados porque son incons-

titucionales y están usurpando 
funciones. Eso los puede obligar 
a renunciar.

La otra posibilidad es que los 
bolivianos desobedezcamos 
abiertamente todas las decisiones 
del Tribunal Constitucional por-
que ya no es un Tribunal Consti-
tucional, es un grupo de auto pro-

rrogados donde hay dos personas 
que están asumiendo decisiones 
en contra de la Constitución por-
que tienen respaldo del partido de 
Gobierno.

Los magistrados del TCP ya no 
están respaldados por la Consti-
tución porque están usurpando 
funciones y si están ahí es porque 
tienen un respaldo político, por-
que el Gobierno los respalda y el 
Gobierno administra a su antojo 
el Ministerio Público.

Entonces, cada vez que amena-
zan con juicio saben que tiene ese 
brazo operador, incluso los voca-
les del TSE se han acobardado y se 
han sometido a estas dos perso-
nas, a estos dos auto prorrogados.

Se debe pensar en una reforma 
de fondo. Hay que cerrar el Tri-
bunal Constitucional para que 
no continúe operando en contra 
de la voluntad de la población, 
como la sentencia de que la ree-
lección es un derecho humano.

Para evitar esto hay que cerrar 
el TCP abrir salas constituciona-
les en el Tribunal Supremo de 
Justicia, y que los magistrados 
encargados del control constitu-
cional sean parte de un cuerpo 
mayor que haga más difícil las 
manipulaciones partidistas.

Si se generan condiciones y si 
lo que se busca es corregir toda 
la Constitución, sí se va a necesi-
tar una Asamblea Constituyente. 

Una reforma de fondo 
requiere condiciones 
y que el MAS deje el 
Gobierno Carlos 

Börth
ANALISTA

Hay muchas cosas que hay que 
modificar de la Constitución y 
tan urgentes como este tema 
del Tribunal Constitucional, so-
bre todo en temas económicos 
y adoptar un modelo de libre 
mercado que resuelva la crisis 
se requiere una reforma en la 

Constitución.
Entre las condiciones para una 

Asamblea Constituyente está 
primero que haya cambios en 
el Gobierno, un cambio político 
nacional, segundo, cambios po-
líticos en los departamentos que 
se van a expresar en las subnacio-

nales de 2026. Tercero: el nuevo 
Gobierno y las fuerzas políticas 
deben proponerle al país con to-
da claridad un texto con reformas 
claras de la Constitución y como 
cuarto requisito, en las eleccio-
nes de la Asamblea Constituyen-
te se debe capturar la mitad más 
uno de respaldo.

También se puede pensar en 
una reforma parcial de la Cons-
titución a través de la nueva 
Asamblea Legislativa después 
de las elecciones de 2025. El pri-
mer requisito para todo eso debe 
ser que el MAS deje el Gobierno 
y que en las elecciones gane una 
fuerza ideológica y filosófica-
mente diferente al MAS.

Tenemos un factor principal to-
mando en cuenta que en febrero 
empieza el calendario electoral, 
la clase política debería sacar una 
convocatoria y cerrar con llave el 
proceso eleccionario de 2025 y 
también dar seguridad jurídica 
a los vocales del TSE e incluirlos 
en la Ley 044 de caso de corte, 
porque si no cualquier deman-
da de un juez puede encarcelar 
a los vocales.

Si la Asamblea Legislativa 
quiere revertir esta situación 
desastrosa que se ve entre sena-
dores y diputados, por un lado, 
arcistas y evistas y por el otro la-
do, los de la posición en cinco, 
seis bloques, más bien deberían 

La Asamblea debe 
sacar ley que blinde las 
elecciones generales y 
a los vocales del TSEJosé Luis 

Santistevan
ABOGADO

aprobar una ley de convocatoria 
a elecciones generales porque ya 
no queda tiempo para nada más.

Yo creo que la madre del cor-
dero es proteger las elecciones 
generales de 2025 con una ley 
de convocatoria que cierre y eche 
llave al proceso.

Los vocales del Tribunal Su-
premo Electoral también tienen 
que redireccionar su política 
porque son un poder del Estado 
y encuadrarse bien en lo que son 
sus competencias.

En cuanto a las elecciones ju-
diciales, se debe analizar si real-

mente vale la pena continuar. La 
mayoría de los candidatos son 
deshonestos, copiones, vincu-
lados al MAS, un desastre, y no 
hay que sentir temor en decirlo 
porque son recursos públicos.

Esas elecciones no tienen 
ningún sentido porque no va a 
cambiar en nada el estado de la 
justicia, para qué nos vamos a 
engañar si va a ganar otra vez el 
nulo y el blanco. 

Los juristas independientes 
propusimos cambios y el Go-
bierno nos hizo la vida imposible. 
El poder político no quiere que 
haya reforma judicial entonces 
es mejor asegurar las elecciones 
generales con una ley.

Viene de la página  5
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Es cofundadora de la organización Alas Chiquitanas, que desde 2019 apoya a los 
voluntarios en su lucha contra el fuego. Hoy sigue firme en la defensa ambiental 

La devastación sacó su 
mejor faceta; Daniela, el 
ángel de los bomberos 

Silvana Vincenti

www.eldeber.com.bo

El 2024 estuvo marcado por los 
incendios forestales, que consu-
mieron más de diez millones de 
hectáreas en el país.

Cientos de bomberos pasaron 
semanas y meses internados en 
el monte, lejos de sus hogares y en 
riesgo, con el afán de defender el 
patrimonio natural boliviano. 

Al ser difícil ubicar a cada uno de 
estos héroes para resaltar su valen-
tía y valor, EL DEBER puso su foco 
en una organización que de una u 
otra manera los representa: Alas 
Chiquitanas, actualmente a cargo 
de Daniela Justiniano.

Junto a estos bomberos, Danie-
la se mantuvo firme, combativa y 
dispuesta a dar una mano en favor 
de conservar los bosques, frente a 
la arremetida recurrente del fuego.

Estas fueron solo algunas de las 
razones para que EL DEBER la 
eligiera, como parte de Alas Chi-
quitanas, como Personaje del año, 
y acreedora del Patujú de Bronce 
2024, que se entrega desde 1998.

Ya cinco años

Alas Chiquitanas nació el 19 de 
agosto de 2019 en Santa Cruz, como 
una respuesta ante los incendios 
forestales y la necesidad de coordi-
nación desde la sociedad civil, para 
organizar el apoyo con insumos y 
logística a bomberos voluntarios y 
comunidades que enfrentaban el 
fuego en la Chiquitania. 

La organización arrancó con tres 
personas, además de Daniela, esta-
ban Fabiola López y Gustavo Cas-
tro. La primera emigró a Francia, y 
Gustavo murió hace un par de años, 
afectado por el cáncer.

Si bien Daniela es la figura más 
visible de Alas Chiquitanas, ella 
siempre aclara que “hay un ejérci-
to de voluntarios que se activa con 
los incendios, en el afán de ayudar”.

Por ejemplo, este 2024, su orga-
nización unió esfuerzos con Sen-
da Verde para ayudar a las áreas 
protegidas en todo el país, como el 
Parque Nacional Madidi, pagaron 
a los militares para que los guar-
daparques hicieran un sobrevuelo 
y armaran la estrategia de lucha 
contra los incendios persistentes de 
noviembre; apoyaron a la Reserva 
de la Biosfera y Estación Biológica 
del Beni.

Asimismo, este año Alas Chi-
quitanas trabajó conjuntamente 

DANIELA JUSTINIANO PERSONAJE DEL AÑO DE EL DEBER

Es 

una de las 

protectoras del 

Parque Nacional 

Noel Kempff 

Mercado

con Somos Bolivia, a fin de cola-
borar en Cochabamba, pero ade-
más hizo algo similar en Beni, La 
Paz, y en muchos rincones del 
departamento cruceño: Roboré 
(Tucabaca), San Ignacio de Ve-
lasco, Concepción, San Javier, 
Guarayos, etc.

“Llevamos cinco años de tra-
bajo sostenido, somos un movi-
miento ciudadano que canaliza 
las ganas de ayudar y el apoyo de 
la sociedad civil, porque hay mu-
cha gente que desea aportar, que 
no sabe cómo, y que evita hacerlo 
a través de las instituciones gu-
bernamentales por falta de con-
fianza. Quizás ven en nosotros 
una forma más efectiva y trans-
parente de que la ayuda llegue” 
a destino, dijo.

Otra de las acciones de Alas 
Chiquitanas fue contribuir a los 
centros de custodia de vida silves-
tre, como Senda Verde e Inti Wara 
Yasi. Solamente en Senda Verde 
ayudaron a mil animales en cau-
tiverio, debido a los incendios y 
al tráfico de fauna.

La organización además se 
adhirió a acciones legales para la 
defensa de los acuíferos de Güen-
dá Urubó, para la abrogación de 
las leyes incendiarias, y apoya la 
conservación del Cordón Ecoló-
gico (río Piraí).

Daniela fue la voz de Bolivia en 
la Feria Internacional de Turismo 
en Madrid, promocionando las 
Misiones Jesuíticas de Chiquitos 
y de Moxos. “Es el trabajo de los 
voluntarios lo que más me llena, 
su solidaridad y compromiso”, 
dijo en agradecimiento a los que 
sostienen su labor.

Siempre está en 

primera línea en 

la lucha contra 

los incendios

Su familia es 

devota de la 

Chiquitania, tierra 

que disfruta desde 

la infancia

Áreas protegidas.
También colabora 
a guardaparques 
centros de custodia 
de fauna  

Activista.
Es defensora de 
acuíferos, Cordón 
Ecológico, turismo 
sostenible, etc.
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JUZGADO AGROAMBIENTAL DE YAPACANÍ

Nelfy Fernández Reyes y 

Elizabeth La Fuente Miserendino
eldeber@grupoeldeber.com

Los guardianes voluntarios del 
Curichi Las Garzas, después de 
varios meses de lucha en los es-
trados judiciales, celebran su pri-
mera batalla ganada. La justicia 
no solo ordenó desalojar a los 
avasalladores de esta área prote-
gida del municipio de San Carlos, 
sino también reparar la afectación 
ambiental. 

Año tras año este sitio de ani-
damiento de la cigüeña Mycteria 
americana era devastado por el 
fuego y los asentamientos ilega-

ARCHIVO ROMÁN VITRÓN

Justicia ordena el desalojo 
de asentamientos ilegales 
en el Curichi Las Garzas
La resolución busca garantizar la protección del humedal y preservar la 
biodiversidad de la zona. Este año, como consecuencia de los incendios y 
avasallamientos, las cigüeñas no anidaron en esta área protegida de San Carlos

les. De hecho, esta fue la razón 
para que varios pobladores de San 
Carlos y el alcalde de aquel enton-
ces, Marco Áñez, emprendieran 
una campaña para convertirlo, 
en 2015, en área protegida. El 19 
de octubre de ese año el Concejo 
Municipal aprobó la Ley 63/2015 
con la que se creó la “Reserva Mu-
nicipal de Vida Silvestre El Curichi 
Las Garzas”.

Este fue el puntapié inicial pa-
ra proteger las 1.247,48 hectáreas, 
ubicadas en el distrito Antofa-
gasta de San Carlos. Pese a ello, 
cada año, en la temporada de in-
cendios las llamas devoraban los 
patujusales y juncos y, posterior 

a ello, los avasalladores ingresa-
ban con maquinaria agrícola y 
convertían cientos de hectáreas 
en cultivos de arroz y soya.

El 2023 no fue la excepción. 

Cerca de 400 hectáreas termina-
ron tractoreadas y sembradas. 
Esta situación llevó a que un gru-
po de pobladores, entre ellos el 
subalcalde de Antofagasta, Roly 
Mamani, y el dirigente Ambrosio 
Orellana, presionaran a las auto-
ridades locales para que se frene 
el daño. El alcalde de San Carlos, 
Óscar Zinko, de las filas de las Mo-
vimiento Al Socialismo (MAS), hi-
zo oídos sordos, mientras que el 
Concejo Municipal decidió, junto 
a la Autoridad de Fiscalización y 
Control Social de Bosques y Tie-
rras (ABT) y la Fundación Natura, 
inspeccionar el área. Esto fue el 30 
de noviembre de 2023 y un equipo 

de Grupo EL DEBER, acompañó 
a la comitiva.

Ese día, y también a través del 
análisis de imágenes satelitales, 
se comprobó el daño. Se encon-
tró al grupo de avasalladores en 
el interior del área protegida e, 
incluso, el exconcejal Antonio 
Condo sugirió que, ante el avance 
de los asentamientos, se reparta el 
humedal a los sindicatos allí es-
tablecidos. Justificó la iniciativa 
diciendo que, ante el incumpli-
miento de la norma y para “evitar 
un problema social”, porque esto 
“va a estallar”; que “se decida pú-
blicamente” que la gente “entre”.

Román Vitrón, ingeniero 
medioambiental y defensor del 
curichi, pidió que legisladores 
departamentales y la Goberna-
ción de Santa Cruz, a través de 
la Dirección de Recursos Natu-
rales (Direna), hagan una nue-
va inspección. Esta acción, que 
debía llevarse a cabo la primera 
semana de diciembre de 2023, 
no se efectuó por la amenaza de 
los avasalladores. La comitiva al-
canzó a llegar hasta el ingreso del 
área protegida y, por su seguridad, 
tuvo que ponerse a buen recaudo.

Esta situación motivó a Vitrón y 
a la diputada María José Salazar, 
en abril de este año y después de 
una serie de trámites, a denunciar 
a los avasalladores ante el Juzga-
do Agroambiental de Yapacaní. Es 
esta instancia la que ha emitido 
su resolución este miércoles 4 
de diciembre y está previsto que 
en el transcurso de esta semana, 
curse las notificaciones a las ins-
tancias involucradas para que den 
cumplimiento a la disposición de 

A diferencia de otros años, no hubo anidamiento de la cigüeña Mycteria americana en el Curichi Las Garzas debido a los recurrentes incendios que han afectado la zona

Defensores del Curichi
Román Vitrón, ingeniero 
medioambiental, y María 
José Salazar, diputada

22 de noviembre
El juez agroambiental 
Gonzalo Alvarado realizó 
una inspección en la zona
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desalojo del área avasallada y a la 
reparación del daño.

La resolución del juez
El juez agroambiental de Yapaca-
ní, Gonzalo Alvarado Jaldín, emi-
tió este miércoles 4 de diciembre 
la resolución que ratifica la orden 
de desalojo de los asentamientos 
ilegales en la Reserva Municipal 
de Vida Silvestre Curichi Las Gar-
zas. La decisión, que busca prote-
ger este humedal, establece tam-
bién la necesidad de salvaguardar 
la integridad de sus ecosistemas y 
biodiversidad.

Román Vitrón calificó la resolu-
ción como “histórica y responsa-
ble”. Al término de la audiencia, 
destacó que el fallo reafirma el 
cumplimiento de la Constitución 
Política del Estado, la legislación 
ambiental boliviana y los acuer-
dos internacionales en los que Bo-
livia está comprometida. Vitrón, 
quien junto a la diputada María 
José Salazar había denunciado la 
ocupación ilegal de la zona, cele-
bró la decisión del juez.

El 22 de noviembre de este 
año, el juez Alvarado visitó la 
zona afectada, constatando la 
existencia de terrenos habilita-
dos para cultivos agrícolas en el 
área protegida. Como resultado, 
ordenó la paralización inmediata 
de cualquier actividad agrícola en 
el humedal hasta que se resuelva 
la demanda en curso.

“Es una gran noticia que nos 
hayan concedido la tutela, espe-
cialmente considerando que los 
daños ambientales son muy visi-
bles, como se pudo constatar en 
la inspección del 22 de noviembre 
pasado”, destacó Salazar, quien 
enfatizó que en la visita se identi-
ficaron sembradíos de yuca, soya 
y arroz, además de observarse que 
se había cosechado soya recien-
temente. Todo, aparentemente, 
sin identificar a los responsables 
directos.

Además, resaltó que el juez Al-
varado dejó claro que la respon-
sabilidad de proteger el humedal 
recae sobre el Gobierno Munici-
pal de San Carlos, y que existe 
una omisión en el cumplimiento 

Un cultivo de soya en el interior del área protegida. Esta imagen fue tomada el 30 noviembre de 2023

En la inspección del año pasado se encontró hasta una casa 

construída con hojas de motacú el santuario de las garzas 

de deberes por parte del alcalde, 
Óscar Zinko, quien no estuvo pre-
sente en la audiencia.

Tanto Vitrón como Salazar ex-
plicaron que, a raíz de este fallo, 
se puede iniciar un proceso legal 
para que la Alcaldía de San Carlos 
emita un plan de manejo sosteni-
ble para la reserva, que cubre una 
extensión de 1.247,48 hectáreas. 

Entre las primeras acciones 
recomendadas, se incluyen la 
delimitación precisa del área, la 
colocación de letreros y señali-
zación que indiquen “Área pro-

servación de especies como las 
cigüeñas, que no anidaron en la 
zona este año debido a los  incen-
dios recurrentes. La Universidad 
Autónoma Gabriel René More-
no fue citada para colaborar en 
investigaciones científicas sobre 
la flora y fauna del lugar.

La ley reconoce que es una 
reserva vital para el 
equilibrio ecológico
La resolución del Juzgado 
Agroambiental de Yapacaní hace 
hincapié en la importancia de la 
Reserva Curichi Las Garzas en el 
equilibrio ecológico de la región. 
Sostiene que esta área, que juega 
un papel fundamental en la regu-
lación hídrica del humedal y en la 
conservación de especies nativas 
y migratorias, debe ser reconoci-
da como un sujeto de derecho.

El artículo 33 de la Constitu-
ción Política del Estado garan-
tiza el derecho de las personas 
a un medioambiente saludable 
y equilibrado, un principio que 
se extiende a los ecosistemas, 
como el Curichi Las Garzas. 
Además, el artículo 34 faculta a 
cualquier persona a tomar ac-
ciones legales para defender el 
medio ambiente.

Según la Ley 071 (Ley de la Ma-
dre Tierra y Desarrollo Integral 
para Vivir Bien), la Madre Tierra 
es un sujeto colectivo de interés 
público, y la reserva debe ser 
considerada parte de este con-
cepto, con derechos inherentes 
a la vida, el agua, el aire limpio y 
la restauración. Esta legislación 
refuerza la necesidad de recono-
cer y proteger estos derechos para 
garantizar la preservación de los 
procesos naturales que sustentan 
el ecosistema.

La Ley 300 también subraya 
que el desarrollo debe realizar-
se en armonía con la naturaleza, 
respetando su capacidad de rege-
neración. En este contexto, el re-
conocimiento de la Reserva Curi-
chi Las Garzas como un sujeto de 
derecho permitirá su protección 
efectiva y la regeneración de sus 
ecosistemas, en cumplimiento 
con la normativa vigente.

tegida - Prohibido Entrar”, y la 
implementación de un plan de 
manejo que contemple la crea-
ción de senderos ecológicos y la 
protección del humedal.
También se incluye la prohibición 
de cualquier actividad agrícola o 
ganadera en la zona, el desalojo 
de personas dentro del Curichi y 
la destrucción de chozas encon-
tradas en el área en la inspección 
realizada el 30
de noviembre de 2023. 

“Se instruyó la elaboración de 
un plan de manejo para el área 

protegida, con un plazo máximo 
de dos años para su presentación 
por parte del municipio de San 
Carlos, lo cual debe ser presupues-
tado dentro del POA (Plan Opera-
tivo Anual)”, explicó Salazar. 

La diputada Salazar destacó 
que como demandantes tienen 
un plazo de 8 días hábiles, que 
podrían extenderse hasta un mes 
por las vacaciones judiciales, pa-
ra formalizar una demanda penal 
que identifique a los avasallado-
res responsables.

Salazar también celebró la ac-
tiva participación de las comu-
nidades, como la de Antofagas-
ta, que realizaron denuncias de 
los avasallamientos y estuvieron 
presentes en la audiencia judicial. 
“Las comunidades han jugado un 
papel fundamental en la defensa 
de este espacio natural”, afirmó.

El fallo instó al Instituto Nacio-
nal de Reforma Agraria (INRA) a 
declarar este predio como tierra 
fiscalizada y protegida por el Esta-
do, y a proceder con el desalojo de 
los avasalladores. Esta resolución 
del juez Alvarado considera tam-
bién que la ABT debe intervenir 
en el proceso.

A su vez, sostiene que la Go-
bernación de Santa Cruz tiene 
la responsabilidad de apoyar en 
la protección de la biodiversidad 
del área, especialmente en la con-
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Santa Cruz    

RICARDO MONTERO 

Cubrir el costo del pasaje en microbús representa un 20% del presupuesto mensual 
en muchos hogares. Cada cruceño gasta, en promedio, Bs 8 diarios en trasporte 
público. Piden cambiar el sistema para acortar viajes y gastos

EN SANTA CRUZ DE LA SIERRA 

Siete de diez cruceños
usan micros y el pasaje golpea 
al presupuesto familiar

Deisy Ortiz D.
deisy.ortiz@grupoeldeber.com

Julia Durán, vecina de Las Pie-
dades, se levanta todos los días 
a las cinco de la mañana, camina 
tres cuadras juntos a sus dos hijos 
para tomar el micro y dejarlos en 
la escuela. Luego se dirige a su 
trabajo tomando otros dos buses.  

Mientras los transportistas 
debaten sobre la necesidad de 
subir las tarifas para compensar 
el aumento de sus gastos operati-
vos, Julia piensa cómo hará para 
juntar más de los Bs 20 diarios 
que ahora gasta en pasaje si las 
autoridades ceden y aprueban 
un ajuste. 

Ella sostiene sola a su familia 
y cada mes destina como Bs 400 
para el transporte, de un sueldo 
de Bs 1.800.  “Es mucho para via-
jar incómodos”, dice. 

Incluso sin un incremento en 
las tarifas, muchas familias hacen 
“malabares” para cubrir el costo 
del pasaje en microbús, que re-

presenta un 20% del presupues-
to mensual en muchos hogares. 
Aunque no es el más óptimo, el 
transporte público sigue siendo 
la única opción masiva para siete 
de cada diez cruceños, quienes 
dependen de los micros para 
desplazarse, según estimaciones 
basadas en el estudio que realizó 
el JICA en 2017 como parte del 
plan para mejorar el sistema de 
transporte.  

La situación no ha cambiado 
y también las condiciones del 
servicio de transporte, que con-
tinúa siendo precario y caro para 
los usuarios debido al costo del 
pasaje y las pérdidas de tiempo 
en los recorridos largos.

Según este estudio, una perso-
na gasta en promedio Bs 8 diarios 
solo en pasaje, ya que utiliza al 
menos dos micros por trayecto: 
dos para ir al trabajo o destino y 
dos más para regresar a casa.

Para una familia con tres hijos, 
esto significa un gasto mensual 
de  Bs 784, lo que es igual al 33,1% 

nesto Urzagasti, quien aboga por 
un cambio integral del sistema.

Urzagasti manifiesta que la co-
yuntura permite poner sobre la 
mesa la necesidad de un nuevo 
sistema de transporte, porque 
cuando se subió el pasaje a Bs 2 
se estableció que los transpor-
tistas cambien sus unidades al 
sistema de gas natural, renue-
ven sus micros y hagan mejoras, 
entre otras cosas; sin embargo, 
nada de eso se hizo. 

 “Manejan un negocio millo-
nario, donde las líneas cuestan 
más de $us 100.000 y tienen flotas 
completas de autobuses, esto de-
be cambiar. Es un momento his-
tórico en el que hay que agarrarlo 
por la parte económica, pero tie-
ne que empezar por la voluntad 
política”, resaltó.

Cuestionó de que tampoco se 
está cumpliendo la Ley de Mo-
vilidad Urbana, porque apenas 
nueve de 126 líneas tienen una 
autorización. “Estamos en una 
indefensión total, hay que cam-
biar el sistema de transporte y 
eso debe ser una causa común 
de la ciudadanía, de las institu-
ciones y de las entidades, porque 
es la única manera de liberarnos 
de un gremio que nos está chan-
tajeando”, apunta el arquitecto.

El arquitecto Urzagasti indica 
que no se trata de aumentar la ta-
rifa, sino que se debe implemen-
tar un sistema articulado, que 
permita hacer trasbordos, sin 
que el usuario tenga que pagar 
un segundo o tercer pasaje para 
llegar a su destino. Precisó que en 
otros países se usan tarjetas para 
moverse en las diferentes rutas.

El concejal Alberti coincide en 
la necesidad de un cambio y  su-
giere trabajar en un estudio, so-
bre la base de los que ya se  tiene. 

Un sistema sin ordenamiento
El sistema de transporte que co-
nocemos lleva más de 50 años en 
funcionamiento, con rutas defini-
das por los propios transportistas.

En general, estas rutas siguen 
una configuración basada en 
anillos y radiales. Aunque la au-
torización para nuevas rutas está 
suspendida, muchas líneas han 
extendido su recorrido para abar-
car destinos de alta demanda, lo 
que ha provocado una superpo-
sición de rutas. Esta competencia 
entre operadores genera caos ve-
hicular, congestión y un aumento 
en los accidentes de tránsito.

Los recorridos largos son otra 
de las características del sistema 
actual. Un micro puede hacer 
hasta cinco vueltas al día, re-
corriendo entre 150 y 180 kiló-
metros, ya que las rutas suelen 
tener una extensión de entre 30 
y 32 kilómetros.

Pese a no se han resuelto mu-
chos de esos problemas, los 
transportistas insisten en subir 
el pasaje y no descartan retomar 
el paro indefinido a partir del lu-
nes. Advierten con radicalizar las 
medidas de presión con bloqueo 
de rutas. Miles de ciudadanos se movilizan todos los días en autobuses urbanos que no están en condiciones óptimas para el servicio. 

Un transporte caro
Debido al costo del pasaje
y las pérdidas de tiempo
en los recorridos largos

de un salario mínimo nacional. Si 
el pasaje sube de Bs 2 a Bs 2,50, 
este gasto aumentará a Bs 896, 
equivalente al 37,9% del ingreso 
mínimo.

Según cálculos presentados 
por el economista y concejal Jo-
sé Alberti, el pasaje puede llegar 
a representar hasta un 20% del 
presupuesto mensual para las 
familias.

 Sostiene que el estudio del JI-
CA mostró que siete de cada diez 
cruceños utiliza el transporte pú-
blico. Además, un 70% de los que 
usa micro son mujeres frente a 
un 55% de hombres.

Manifiesta que el incremento 
de la tarifa afectaría fuertemen-
te al presupuesto de las familias, 
porque todo hogar tiene calcu-

lado sus ingresos y sus gastos, 
quincenal, semanal o mensual. 
Además, explica que, de acuerdo 
con el Índice de Precio al Consu-
midor, la gente pone en primer 
lugar el alimento, después la 
vestimenta y en tercer lugar el 
transporte. 

Manifiesta que si se diera cual-
quier aumento en la tarifa re-
percutiría en la economía de los 
hogares, porque las familias ten-
drían que ajustar sus gastos. Por 
lo general dejarán de comprar 
ciertos alimentos y vestimenta. 
“Eso afectaría su calidad de vida, 
por eso no queremos aprobar  un 
ajuste sin un sustento técnico y 
al margen de la ley, porque no se 
puede hablar de tarifa sin hacer 
mejoras en el servicio”, subraya.

N e c e s i d a d  d e  u n  c a m b i o  
La crisis del transporte en Santa 
Cruz de la Sierra debería aprove-
charse como una oportunidad 
para transformar el deficiente 
servicio, afirma el arquitecto Er-
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Mundo

El incendio del 15 de abril de 2019 generó una conmoción de alcance mundial El presidente francés, Emmanuel Macron, dio la bienvenida a líderes mundiales

Fue oficialmente reinaugurada tras cinco años y medio de restauración, luego del 
incendio de 2019. Participaron de la ceremonia varias decenas de jefes de Estado y 
de Gobierno de todo el mundo. El órgano original también fue restaurado

TEMPLO GÓTICO

Las puertas de Notre Dame 
se abren, el órgano resuena 
y París recupera su catedral

EFE

www.eldeber.com.bo

“¡Notre Dame, abre tus puertas!” 
fue lo que repitió tres veces Lau-
rent Ulrich, arzobispo de París, 
ante el umbral de la catedral 
gótica destruida por el fuego en 
2019.

Con ese rito en presencia de 
varias decenas de jefes de Estado 
y de Gobierno de todo el mundo, 
Notre Dame quedó oficialmente 
reinaugurada tras cinco años y 
medio de restauración.

La lluvia y el viento, que obli-
garon a adaptar los actos a últi-
ma hora para que todos fueran 
en el interior de la catedral, no 
empañaron ni la solemnidad ni 
el simblolismo del momento.

El presidente francés, Em-
manuel Macron, reivindicó la rá-
pida restauración de la catedral 
que él mismo había prometido 
cuando se produjo el incendio 
el 15 de abril de 2019, al afirmar 
que “las grandes naciones” son 
capaces de hacer “lo imposible”.

Él fue el encargado de dar la 
bienvenida a la mayor parte de 
los jefes de Estado y de Gobierno 
invitados, en una carpa instalada 
en el exterior de la catedral. En-
tre ellos al presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
o al presidente ucraniano, Volo-
dímir Zelenski, que acababan de 
ser recibidos en el Elíseo para un 
esperado primer encuentro tras 

las presidenciales de noviembre.
Tampoco quisieron perderse 

la reapertura de Notre Dame la 
esposa del todavía inquilino de 
la Casa Blanca, Jill Biden; la pri-
mera ministra italiana, Giorgia 
Meloni; el príncipe Guillermo de 
Gales o los reyes de los belgas, 
Felipe y Matilde.

nas, que Macron, su esposa y la 
alcaldesa de París, Anne Hidal-
go, escucharon en pie ante la 
fachada.

A continuación el arzobispo de 
París, acompañado de otros clé-
rigos, hizo una breve procesión 
con la cruz de madera (hecha 
con la recuperada de las ruinas 

FOTO: EFE

Personas de todo el mundo presenciaron la solemne reapertura de esta catedral 

del incendio) con la que golpeó 
las puertas. Todo ello vestido con 
una capa con colores verde, rojo, 
amarillo y azul, cada uno con un 
significado litúrgico especial.

Así dio comienzo el momento 
culminante, el rito de la apertura 
de la catedral, para el que Ulrich 
golpeó tres veces las puertas y 
esperó sucesivamente a que la 
catedral, a través de los coros 
en su interior, le respondiera 
con el salmo 121 de la Biblia: “A 
las montañas levanto mis ojos; 
¿De dónde vendrá mi socorro? 
Mi ayuda proviene del Señor, 
creador del cielo y la tierra”.

A continuación se hizo  la emi-
sión de un vídeo para recordar 
la conmoción que causó el in-
cendio y el esfuerzo titánico de 
la restauración.

Esas imágenes dieron paso 
a un emocionante homenaje a 
los bomberos que salvaron la 
catedral de las llamas. Algo más 
de 150 de ellos aparecieron en-
tonces en la nave con sus unifor-
mes rojos en medio de un gran 
aplauso mientras en la fachada 
iluminada se proyectaba un gi-
gantesco “merci” (gracias).

El arzobispo Ulrich  leyó un 
mensaje del papa Francisco.

“Notre Dame pronto volverá a 
ser visitada y admirada por una 
inmensa multitud de personas 
de todas las condiciones, oríge-
nes, religiones, lenguas y cultu-
ras, muchas de ellas en busca de 
absolutos y sentido a sus vidas”, 
escribió el pontífice para la oca-
sión.

Después llegó otro de los mo-
mentos más esperados de la 
noche: el despertar del órgano 
original restaurado, que volvió a 
sonar por primera vez en la cate-
dral desde 2019.

Fue de nuevo Ulrich el encarga-
do de invocarlo, en una especie de 
diálogo que se repitió ocho veces. 
Así el instrumento pudo acompa-
ñar el resto de la ceremonia.

La emisión de un concierto or-
ganizado por la televisión pública 
francesa -que debía haberse reali-
zado en directo en el exterior pero 
tuvo que ser grabado la víspera por 
la previsión de mal tiempo- puso 
el colofón a las celebraciones, con 
figuras como el director orquestal 
venezolano Gustavo Dudamel. 

Al margen de la política, en los 
bancos de la catedral también se 
sentaron, entre otros, el hombre 
más rico del mundo, Elon Musk, 
y el de Francia, Bernard Arnault, 
líder del emporio LVMH.

Ya con todos los invitados den-
tro, la señal del comienzo de la 
ceremonia la dieron las campa-
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Medidas erradas 
que ahondan 
la crisis

L
a serie de acciones del 
Gobierno contra el apa-
rato productivo de Santa 
Cruz no solo refleja una 
peligrosa desconexión 

con la realidad económica nacio-
nal, sino que también evidencia la 
aplicación de políticas improvisa-
das y dañinas para la economía en 
el mediano y largo plazo. En lugar 
de abordar los problemas estructu-
rales, se están tomando decisiones 
que agravan la ya delicada situación 
del país.

El panorama parece extraído 
de un guion de terror: primero, el 
presidente Luis Arce acusa a los 
“cambitas” de jugarle sucio al país, 
insinuando que los productores de 
Santa Cruz, responsables de más 
del 70% de los alimentos en Boli-
via, son los culpables del aumen-
to en los precios de los productos 
básicos. Luego, se decreta una 
prohibición temporal de exportar 
aceite comestible, con el supuesto 
objetivo de priorizar el mercado 
interno y frenar la especulación. 
Para colmo, la Fiscalía irrumpe en 
ingenios arroceros del norte cru-
ceño, precintando y confiscando 
arroz, bajo un pretexto de control 
de precios.

Estas medidas, lejos de solucio-
nar los problemas, profundizan la 
crisis. La economía boliviana ha 
sido duramente golpeada: escasez 
de dólares y combustibles, encare-
cimiento de insumos importados, 
mayores costos de producción, una 
inflación persistente, y bloqueos de 
carreteras que han interrumpido el 
comercio. En este contexto, es ló-
gico que los costos operativos se 
trasladen al consumidor final.

Es cierto que las clases medias y 
bajas, sobre todo los asalariados y 
los trabajadores informales, sufren 
una pérdida de poder adquisitivo. 
Las acciones del Gobierno, como li-
mitar exportaciones o vender arroz 
confiscado a menor precio, podrían 
aliviar momentáneamente la pre-
sión sobre los precios de ciertos 
alimentos básicos. Sin embargo, 
el costo de estas medidas es alto: 
desincentivan la producción agrí-
cola, generan pérdidas de divisas 

 La motocicleta es un vehículo de transporte que 
destaca por su versatilidad y un bajo costo econó-
mico y operativo. En los últimos cuatro años se regis-
tró un incremento de 138 mil unidades en el parque 
automotor de motos incorporadas a la circulación vial 
en nuestra ciudad. El aumento se produjo poco des-
pués de la pandemia por el Covid-19 que generó un 
auge del servicio ‘delivery’ o de entregas a domicilio.  
Según el IBCE, el 63% del valor de las importaciones 
desde China son motocicletas.

 De acuerdo a datos de la Unidad de Tránsito,  
más del 80% de los accidentes de motociclistas suce-
de en Santa Cruz de la Sierra y en términos de propor-
ción, representa el 63.87% del total respecto a los pro-
tagonizados por otros vehículos. Esos accidentes se 
registran, en promedio, cada hora en la capital cruce-
ña. Por día pueden ocurrir hasta 22 casos y cada 48 
horas un desenlace fatal para conductores y/o acom-
pañantes. La imprudencia y la falta de cumplimiento 
de las normas básicas de tránsito son señaladas como 
causas principales de desgracias que golpean a las 
familias de los accidentados.

 Con las excepciones que necesariamente tienen 
que hacerse,  parece ‘in crescendo’ el número de mo-
tociclistas que, acelerando a fondo y sin llevar al menos 
puesto el casco de seguridad, temerariamente desa-
fían a la muerte en nuestras calles, avenidas y carre-
teras. Se han convertido en una auténtica ‘plaga’ muy 
difícil controlar. Faltaba más en una urbe que no tiene 
resueltos los complejos problemas relacionados con 
su caótica e insegura circulación vehicular.

CARA A CARA

Pedro Rivero Jordán
DIRECTOR GENERAL

pedro.rivero@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“Nos están jugando sucio. Son estos 
malos empresarios, no son todos 

(...). Con esos buenos productores 
queremos trabajar ”

Luis Arce/ Presidente de Bolivia

“Hemos llevado adelante la 
elaboración del informe técnico 

en un proyecto de ley, en base a los 
datos del censo, nos guste o no”

Francisco Vargas/Vicepresidente del TSE

Al referirse a sectores agroindustriales por la es-

casez y el alza de precios de alimentos básicos

Advirtió que las elecciones 2025 corren peligro 

si no se aprueba la nueva ley de escaños

clave, afectan negativamente el 
empleo en toda la cadena pro-
ductiva, distorsionan los precios 
del mercado e incentivan el con-
trabando.

Prohibir exportaciones y con-
fiscar bienes no son soluciones 
sostenibles. Estas decisiones 
podrían replicar el fracaso del 
modelo económico chavista en 
Venezuela, donde la interven-
ción desmedida en los sectores 
productivos arruinó una econo-
mía próspera.

El Gobierno debe reconocer 
que las soluciones requieren 
valentía y visión estructural. Re-
ducir el déficit fiscal, incentivar 
la producción, abrir mercados 
internacionales y fomentar la 
generación de empleo son ac-
ciones necesarias para salir de 
la crisis. En lugar de atacar a los 
productores de Santa Cruz, el 
motor económico del país, se 
debería proteger y potenciar su 
capacidad productiva.

Las recientes medidas son 
también un ataque a la propie-
dad privada y a la iniciativa em-
presarial, pilares fundamentales 
para cualquier economía que as-
pire al desarrollo. En un contexto 
de alta conflictividad social, es-
tas políticas podrían convertirse 
en el detonante de protestas aún 
más intensas, un escenario que 
Bolivia ya ha vivido en el pasado 
con trágicas consecuencias.

Es imperativo que el Gobierno 
revierta estas decisiones, y que el 
presidente Arce ofrezca discul-
pas a los productores cruceños 
y a todos los sectores que sostie-
nen la economía nacional. Con 
elecciones generales a menos de 
un año, profundizar el descon-
tento social solo acelerará la cri-
sis política y económica del país, 
un desenlace que todos, Gobier-
no y ciudadanos, deben evitar.

El país necesita soluciones es-
tructurales y liderazgo valiente, 
no medidas populistas que solo 
perpetúan el círculo vicioso de 
la crisis. Bolivia merece políticas 
que fomenten la producción, 
protejan la economía y asegu-

LOS PACEÑOS LE PUSIERON BRILLO Y COLOR A LA NAVIDAD
Diferentes personajes, como el Grinch, fueron parte del desfile navideño que llenó de alegría las céntricas calles de la ciudad de La Paz. Familias enteras 

disfrutaron de esta actividad que llevó un mensaje de paz y esperanza para los bolivianos. Foto: APG
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Opinión

Otra vez lo mismo… pero peor

Fin

a escribir, (haciendo “comper”, 
para recuperar la postura) agra-
deciendo a quienes tengan la gen-
tileza de publicarme; es como co-
menzar de nuevo… pero hay que 
hacerlo… más duele el país que 
las cervicales, de manera que ahí 
vamos..

El presidente Arce volvió a “sus 
andadas”; se fue a El Alto, donde 
cree tener el aprecio de alguna 
parte de su población y ahí ensa-
yó el segundo de los 3 elementos o 
acciones políticas ensayados por 
desesperación para distraer, por 
un lado, el foco de atención en 
elementos centrales del debate 
político y, por el otro, generar una 
situación tensa y confrontativa 
que le reditúe algunos puntos que 
lo ayuden a levantar, en algo, su 
maltrecha imagen pública.

Ante de entrar al tema central 
de este texto, vale la pena recor-
dar que los problemas reales del 
país son: falta de dólares (pudiera 
decir ausencia y no quedaría mal), 
escasez de combustibles, contra-
bando (de ida y vuelta; a la inversa 
dice el derrotado modelo socialista 
sigloveintiunero), corrupción e in-
capacidad de concertar en el par-
lamento y sociedad civil, un plan 
para salir de la paupérrima situa-
ción en la que nos encontramos. 

Dicho y marcado lo de arriba, 
vamos al escenario confrontativo 
ensayado por Arce Catacora, que 
comenzó como una provocación 

al anuncio de algunas personas 
que pretendieron hacer un ca-
bildo en el Cristo Redentor, (4 de 
diciembre), cuando al mismísimo 
presidente se le ocurrió “fogonear” 
el acto de Santa Cruz, con el desafío 
de incluir en el PGE (Presupuesto 
General del Estado) una medida 
que le permitiría la “confiscación 
y/o decomiso de productos, a los 
actores de comercialización de 
alimentos, que almacenen o re-
tengan y/o pretendan encarecer 
los precios de los mismos”, como 
si tal texto no fuera una repetición 
de normas vigentes y anteriores 
que consideran tal cosa, pero, es-
to es lo que demuestra el hecho 
provocador: hay que amenazar a 
los productores de alimentos, (so-
bre todo), de Santa Cruz, con tal 
situación. 

Al final, el vienes 6 de diciembre, 
se dedicaron a “invadir” ingenios 
arroceros por ocultamiento y aco-
pio, cuando lo lógico es que un 
ingenio arrocero tenga material o 
producto, cuando en esos lugares 
es época de actividad, porque hay 
que “deschalar” o pelar, en las me-
jores condiciones posibles para no 
quebrar el grano. Pero eso también 
lo sabía el gobierno, pero allá, en el 
horrible mamotreto donde traba-
ja (es un decir) Arce, necesitan ge-
nerar reacciones que les permitan 
reprimir y confrontar; eso es mejor 
que buscar a Cindy Saraí, encausar 
al estuprador y pedófilo, Evo Mo-
rales, buscar a los baleadores de 
policías, en los bloqueos del huído, 
capturar a los narcos que corrieron 
a los UMOPARes en el Trópico y 
en el Beni y/o… destruir el apara-

to invasor de tierras en el oriente 
(3 detenidos no hacen mella a la 
intacta estructura guerrillera dis-
frazada de interculturales masistas 
que persiguen el copamiento terri-
torial electoral masista/comunista 
Sigloveintiunero.

Pero eso llegó hasta ahí… al me-
nos por los poco más de 20 días que 
faltan hasta fin de año: la Comisión 
de Planificación en el parlamen-
to (mayoría oficialista) dejó “sin 
efecto, porque no venía al caso” la 
intención presidencial de incautar 
y abusar, pero eso ya era lo de me-
nos, ya generaron preocupación y 
movimiento en el departamento 
que genera el 75% de lo que come 
el país.

Y se vino la “segunda estrategia 
de la trica provocadora”; Arce fue 
a El Alto y, justo donde estaba una 
mujer que reclamaba por arroz y 
aceite, estaban las cámaras de TV, 
también y ante el reclamo… al pre-
sidente se le ocurrió que esta era 
una acción de los “cambitas que 
como el 2008 y 2009, le estaban 
jugando sucio al país… el mismo 
día se conocieron denuncias so-
bre una venta de 2.000 toneladas 
de arroz de parte de EMAPA al ex-
tranjero… no se aportaron pruebas 
pero, es una denuncia que se debe 
seguir, a ver dónde se llega

Nunca creí que lo de “los Cam-
bitas” sea el problema, (aunque le 
recomiendo al trio cruceño, enca-
bezado por mi querido amigo Ar-
mando Terceros que se escondan 
por un tiempo porque esos cretinos 
son capaces de detenerlos por in-
vestigación en agio y especulación) 
sino dónde se lo dice.. en El Alto, 

donde el 2019 se humilló a cruce-
ños que llegaban a ese aeropuerto, 
obligándolos a hincarse para pasar 
bajo una pita; está claro que Arce-
cito sabía dónde estaba y porqué 
“castigaba a los cruceños, como 
si hubiera dicho un chisme… se-
gundo intento….la trica estaba en 
marcha…. seguramente pretendía 
que el pueblo cruceño reaccione 
dándoles lugar a reprimir como 
ya están acostumbrados a hacerlo 
en los lugares que no les son favo-
rables políticamente, es decir Santa 
Cruz y sus alrededores, hecho que 
les ayudaría a distraer los puntos 
centrales de la crisis del país.

Pero no se logró el efecto busca-
do y aplicaron, inmediatamente 
el tercer intento: decidieron sus-
pender las exportaciones (como el 
2008) con el estúpido argumento 
de que… al no haber aceite en las 
calles, si se suspenden las expor-
taciones, los industriales se verán 
obligaos a vender en las calles del 
país, lo que no puedan vender 
afuera… una estupidez total, por-
que hay excedente suficiente para 
hacer las 2 cosas; que solo se trata 
de controlar la ilegalidad de los 
intermediarios” y la complicidad/
incapacidad de EMAPA. Quién le 
hace entender al genial presiden-
te Tilín, que el país está perdiendo 
la posibilidad de ingresar miles 
de millones de dólares en divisas 
frescas… básico el razonamiento 
del “posgraduado en Inglaterra”, 
pero así funciona él… en eso no 
me meto; de paso… dejan a los es-
peculadores seguir con sus tareas 
de contrabandear “a la inversa” 
aceite, arroz y lo demás… porque 
son compañeros y hermanos del 
proceso de cambio tan venido a 
menos…

No lograron sus objetivos in-
mediatos, el llamado Cabildo 

Este fin de gestión es el momen-
to de los balances. Aunque no 
quisiéramos que aparezcan, las 
metas no alcanzadas y los objeti-
vos no cumplidos se ponen de pie 
para hacerse notar y, quizás, pro-
vocarnos estados de frustración, 
tristeza o depresión. Como com-
pensación, nuestros pequeños 
o grandes logros, nuestras con-
quistas y propósitos realizados, 
levantan la mano y nos deberían 
llenar de orgullo, satisfacción y 
optimismo.

Diciembre cierra el ciclo de un 
calendario. Este fin de temporada 
es, al mismo tiempo, el principio 
de algo nuevo. Esta convencional 
periodización del tiempo genera 
un clima emocional —personal 
y colectivo— donde se mezclan 

algo de ansiedad, angustia e in-
certidumbre; impregnadas de 
optimismo, esperanza e ilusión.

Emociones y sentimientos 
encontrados nos agobian los úl-
timos días del almanaque. Una 
extraña sensación nos invade 
en este período entre el cierre y 
el comienzo de un año. El fin de 
un ciclo nos invita a reflexionar, 
a sacar conclusiones y a evaluar 
nuestra propia vida en sus diver-
sas facetas.

Una de las que ocupa la mía, es 
esta columna de opinión, que ya 
tiene más de ocho años de difu-
sión ininterrumpida. La segunda 

época de, “Desde mi barbecho”, 
comenzó a publicarse el 23 de 
septiembre de 2016, y con esta 
última entrega, serán 327 artí-
culos en total.

Como lo señala la teoría, ejerzo 
un periodismo de opinión donde 
expreso puntos de vista perso-
nales y subjetivos, respaldados 
y fundamentados en argumen-
tos, hipótesis y/o evidencias, que 
recabo a través de investigacio-
nes bibliográficas, entrevistas y 
trabajo de campo. 

En todos estos años, he inten-
tado —de diversas maneras—, 
romper el molde de la estructu-
ra básica del género: una entrada 
donde se plantea una tesis; luego, 
argumentaciones respaldatorias; 
y una o varias conclusiones. Mu-
chas de mis columnas se pueden 
leer como crónicas, confidencias, 
relatos breves o artículos de opi-
nión clásicos. Mis editores me 
han dejado hacer algunas trave-
suras y experimentos; y han he-
cho la vista gorda con algunas de 
mis ocurrencias.

Esta época digital —de mu-
cha competencia, estímulos au-
diovisuales y escaso tiempo—, 
exige una entrada lo más atrac-
tiva posible y pocas líneas para 
capturar la atención del lector. 
Además de esos prerrequisitos, 
he hecho míos los tres elementos 
que propone el escritor español, 
Jorge Carrión, para construir una 
columna de opinión atractiva: 
buscar una idea, un tema o una 
perspectiva novedosa; datos e in-
formación que sean útiles; y, en 
lo posible, que esté bien escrita, 
con algún adjetivo, imagen o me-
táfora “memorable”. He fracasa-
do muchas veces; pero, siempre, 
he intentado que esos elementos 
estén presentes.

En esta recta final, conversan-
do con mi hijo sobre cómo la 
disrupción tecnológica ha pro-
vocado cambios en la forma de 
consumir información, me cues-
tiono también el propio formato 
y la utilidad del periodismo de 
opinión que practico. O como 
lo escribía en la despedida de su 

columna, uno de los escritores 
contemporáneos que más admi-
ro, Fernando Aramburu: “Creo 
sinceramente que no tengo gran 
cosa que aportar. Incluso abrigo 
la sospecha de que poco a poco 
me he ido convirtiendo en un 
desplazado de mi época; que he 
dejado de entenderla y que mis 
opiniones se asemejan cada vez 
más a un paraguas abierto en 
medio del huracán”.

Por mi parte, yo también creo 
que mis opiniones son como ho-
jas secas atrapadas en un remo-
lino: ligeras, errantes y a merced 
del caos. Así que, no sé si “hasta 
las últimas consecuencias”, pe-
ro mi columna periodística en-
tra en “paro indefinido”, hasta 
nuevo aviso. Desde este espacio, 
brindo por la oportunidad de un 
flamante año para cerrar ciclos, 
para aprender de mis errores, pa-
ra agradecer por todo lo bueno 
recibido e intentar ser una mejor 
persona.

¡Felices Fiestas y “hasta el año 
carnaval”!

Como señala la teoría, 
ejerzo un periodismo 
de opinión donde 
expreso puntos de 
vista personales y 
subjetivos”

Alfonso Cortez
COMUNICADOR SOCIAL

Carlos Federico 
Valverde Bravo
PERIODISTA

apenas juntó gente, aunque en-
tre sus amenazas están la de un 
paro indefinido desde la primera 
quincena de enero; seguramente 
Arce y sus amiguitos esperan que 
haya al menos intento de alguna 
acción. Les recuerdo que el paro 
indefinido fue rechazado incluso 
por el equipo a cargo de las RRSS 
del Gobernador Camacho, en cu-
yo movimiento milita más de uno 
de los organizadores e impulsores 
del acto citado.

No le dio resultado a Arce que 
sigue mal manejando al país, pe-
ro le queda la esperanza de que se 
intente lo del paro… de manera 
que, tras hacer uso de la palabra 
en la Cumbre del Mercosur, aler-
tó de la  generación de “procesos 
desestabilizadores” en esta parte 
del continente. Casualidad? No, 
parte de la estrategia de la “triada 
violenta” que busca desestabilizar 
al país desde el gobierno. No le fue 
bien a Tilín… Mercosur este año 
será presidido “pro tempore”, por 
Javier Milei… a ver en que termina 
esto y cuánto logra Arce en ese otro 
escenario.

Por último… marco eso de la 
comunistización el Estado, con 
mucha preocupación, pero con 
certeza en lo que expreso… un 
estado comunista o socialista del 
Siglo XXI es un Estado de represión 
y de límites a la actividad privada 
(pasa en Bolivia) , de manejo con-
centrado de los poderes institucio-
nales del Estado (pasa en Bolivia) y 
de subvenciones, dádivas, bonos y 
prebenda (pasa en Bolivia)… será 
que van a empobrecer y limitar a 
los privados para tenerlos contro-
lados por la vía de licencias y cupos 
de exportación? 

No descartemos nada…. (terminé 
con 2 descansos, pero vamos yendo, 
contrario al país, estoy mejorando)
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No hay que intentar fijar al hombre, pues su destino es ser 
soltado  FRANTZ FANON (1925-1961) Revolucionario y siquiatra francés

Incendio inflacionario

Cómo pueden las universidades potenciar 
la formación de emprendedores

Si la inflación fuera un campeona-
to de fútbol, Bolivia ya estaría en la 
final, pero no por méritos, sino por-
que podría superar la barrera de los 
dos dígitos por primera vez desde 
2010. La noticia llegó con la mis-
ma elegancia de un gol en contra: 
el Índice de Precios al Consumidor 
(IPC) de noviembre subió un 1,45% 
respecto a octubre, y la inflación 
acumulada en el año alcanzó el 
8,82%, según el Instituto Nacional 
de Estadística (INE). Por si fuera 
poco, la inflación a 12 meses ya 
se sitúa en 9,51%, lo que significa 
que la meta de un solo dígito se 
esfumó como las promesas de la 
propaganda...

¿Y cómo responde el equipo téc-
nico del gobierno? Con la misma 
estrategia de siempre: prohibir, 
controlar y crear empresas públicas. 
Primero, se prohibieron las expor-
taciones de aceite y se intervino la 
producción de arroz en Santa Cruz, 
acusando a los productores de “es-
peculación”. El siguiente paso, mu-
cho más ambicioso, fue anunciar la 
creación de una empresa pública 
para producir pollos y huevos en el 
norte de La Paz, con una inversión 
de 608 millones de bolivianos. Co-
mo suele pasar con los proyectos 
estatales, primero se construye la 
fábrica y, después, ya veremos de 
dónde sacamos los insumos. En 

este caso, el alimento para pollos 
vendría de Santa Cruz, a más de 
1.000 kilómetros, una idea que pa-
rece digna de una tragicomedia.

Para entender por qué la inflación 
se ha convertido en el villano de la 
temporada, hay que distinguir entre 
los “saltos” y los “aceleradores”. Los 
saltos son esos choques que elevan 
los precios de forma inesperada. En 
Bolivia, los principales responsables 
de estos saltos son la inflación im-
portada, los desastres climáticos y 
los bloqueos de carreteras. La infla-
ción importada no es culpa de “los 
gringos”, como suelen insinuar 
algunos discursos, sino del tipo de 
cambio paralelo. Los importadores 
tienen que comprar dólares a una 
cotización mucho más alta que la 
oficial, y eso encarece los productos 
que luego llegan a las tiendas.

Los desastres climáticos, como 
las sequías e incendios, también 
tienen su cuota de protagonismo. 
Cuando la producción de alimentos 
se reduce, los precios suben, simple 
ley de la oferta y la demanda. Y, por 
si esto fuera poco, están los blo-
queos de carreteras, ese pasatiem-
po nacional. Cuando una carretera 
se bloquea, los costos de transpor-
te suben, y esos costos terminan 
reflejándose en los precios de los 
productos. Con este panorama, los 
saltos iniciales en los precios están 
más que garantizados.

Sin embargo, lo realmente preo-
cupante no son los saltos, sino los 
“aceleradores”, los que hacen que 
la inflación ya no sea temporal, si-
no persistente. Aquí entran en jue-

go las expectativas inflacionarias, 
la pugna distributiva y la emisión 
monetaria. Las expectativas infla-
cionarias son como las profecías 
autocumplidas: si todo el mundo 
cree que los precios subirán, todos 
suben sus precios. Los comercian-
tes suben los precios para adelan-
tarse a la inflación, los trabajadores 
piden aumentos salariales para 
proteger su poder adquisitivo, y 
los consumidores compran todo 
lo que pueden antes de que suba 
de precio. En este juego, todos pier-
den, menos la inflación.

La pugna distributiva es otro clá-
sico. Cuando los costos de produc-
ción suben, las empresas los trasla-
dan a los precios. Los trabajadores, 
a su vez, piden mejores salarios 
para enfrentar la subida del costo 
de vida. Las empresas vuelven a 
aumentar los precios para cubrir 
esos nuevos salarios, y así sucesi-
vamente, en una espiral sin fin. Es 
como un partido de tenis donde la 
pelota nunca toca el suelo.

Pero la estrella indiscutible del 
equipo de los aceleradores es la 
emisión monetaria. Aquí, el Banco 
Central de Bolivia juega un papel 
crucial. Cuando financia al gobier-
no con dinero recién impreso, el di-
nero en circulación aumenta, pero 
la cantidad de bienes y servicios si-
gue siendo la misma. Según la teoría 
cuantitativa del dinero, si hay más 
dinero persiguiendo la misma can-
tidad de bienes, los precios suben. 
Es como lanzar gasolina al fuego y 
esperar que se apague. Bolivia ha 
seguido esta receta para financiar 
el déficit fiscal, y el resultado está a 
la vista: más dinero, menos estabi-
lidad y precios por las nubes.

Ante todo este panorama, la res-
puesta del gobierno ha sido digna 

de un guion de telenovela. La pro-
hibición de exportaciones busca 
“controlar la inflación”, pero en la 
práctica solo logra desincentivar la 
producción. Cuando los producto-
res no pueden vender sus productos 
a precios internacionales más altos, 
simplemente producen menos. 
Con menos oferta, los precios su-
ben, y el resultado es exactamente 
lo contrario de lo que se buscaba. Es 
el equivalente económico de “matar 
al mensajero” para no recibir ma-
las noticias. Resulta contradictorio 
que cuando hay una hambruna de 
dólares en la economía boliviana se 
prohíban las exportaciones.

Pero el capítulo más polémico de 
esta telenovela ha sido la creación 
de la empresa pública de pollos y 
huevos en el norte de La Paz. Los 
expertos ya se imaginan el futuro: 
altos costos operativos, insumos 
caros traídos desde Santa Cruz, 
pérdidas operativas y, claro, algún 
escándalo de corrupción. La histo-
ria se ha repetido tantas veces que 
ya ni sorprende. Las empresas pú-
blicas, en muchos casos, no son más 
que un agujero negro de recursos 
públicos, y todo indica que esta no 
será la excepción.

Lo que Bolivia necesita no es más 
control de precios ni más empresas 
estatales. Lo que se requiere es una 
política económica integral que 
abarque los aspectos fiscal, mone-

Las universidades son pilares fun-
damentales en el fortalecimiento 
del ecosistema emprendedor, es-
pecialmente en áreas vinculadas a 
las economías creativas. Este sec-
tor, que aporta entre el 3% y el 6% 
del PIB mundial y ocupa el cuarto 
lugar en generación de empleo, 
ofrece oportunidades invaluables 
para el desarrollo económico y 
cultural. No obstante, para apro-
vechar su verdadero potencial, 
es crucial que las universidades 
adopten un enfoque integral en 
la formación de emprendedores.

Como centros de conocimiento y 
desarrollo de talento, las universida-
des deben implementar estrategias 
que transformen ideas en proyectos 
viables. Esto exige la adopción de 
metodologías innovadoras, el de-

sarrollo de competencias interdis-
ciplinarias y una conexión efectiva 
con el ecosistema empresarial.

Un elemento esencial es la crea-
ción de entornos prácticos donde 
los estudiantes puedan experimen-
tar. Iniciativas como coworkings, 
plataformas de incubación y fab 
labs, dentro de las universidades, 
permiten a los futuros emprende-
dores desarrollar prototipos, validar 
sus ideas y aprender de manera 
tangible. Estos espacios no solo 
fomentan la creatividad, sino que 
también promueven la colabora-
ción entre estudiantes de distintas 
disciplinas, lo cual es clave para el 

éxito emprendedor.
Además, resulta fundamental 

establecer alianzas estratégicas con 
actores del sector público y privado. 
Las universidades deben facilitar el 
acceso a redes de mentores, finan-
ciamiento y oportunidades en el 
mercado laboral. 

Estas conexiones permiten a los 
estudiantes conocer de primera 
mano las dinámicas empresaria-
les y obtener una visión clara de 
los desafíos que enfrentarán como 
emprendedores. Las alianzas tam-
bién pueden incluir la participación 
en ferias, concursos de emprendi-
miento y pasantías, que sirven co-
mo plataformas de aprendizaje real.

La economía creativa requiere 
no sólo de ideas innovadoras, sino 
también de líderes con pensamien-
to crítico, capacidad de comunica-
ción efectiva y habilidades de ges-
tión. Incorporar en los programas 
académicos talleres de liderazgo, 
negociación y resiliencia es esen-

cial. Estas competencias preparan 
a los estudiantes para el mundo 
empresarial y los dotan de herra-
mientas para enfrentar la incerti-
dumbre y los desafíos propios del 
emprendimiento.

La formación universitaria debe, 
además, fomentar una perspectiva 
social y cultural en los proyectos. 
Más allá de la rentabilidad econó-
mica, los emprendimientos en la 
economía creativa deben buscar un 
impacto positivo en la sociedad. Las 
universidades pueden guiar a los es-
tudiantes hacia una visión holística, 
que combine innovación con res-
ponsabilidad social. Proyectos que 
responden a retos locales y globales 
no solo fortalecen las comunidades, 
sino que también posicionan a los 
emprendedores como agentes de 
cambio.

Otro punto clave es la actualiza-
ción de los recursos educativos. El 
mundo del emprendimiento evo-
luciona rápidamente, y las univer-

sidades deben garantizar que sus 
estudiantes tengan acceso a cono-
cimientos relevantes y actualizados. 
Esto incluye la incorporación de tec-
nologías emergentes, tendencias de 
mercado y nuevas metodologías de 
gestión. También pueden ofrecer 
una formación que prepare a los es-
tudiantes para liderar en un entorno 
competitivo y en constante cambio.

El emprendimiento es, en esen-
cia, un proceso continuo de apren-
dizaje y reinvención. Las univer-
sidades tienen la responsabilidad 
de cultivar una cultura que valore 
la experimentación y el fracaso co-
mo parte del proceso formativo. Al 
hacerlo, no solo estarán formando 
profesionales competentes, sino 
también innovadores resilientes, 
capaces de adaptarse y prosperar 
en un mundo en constante trans-
formación.

Las universidades tienen el po-
tencial de ser motores de innova-
ción y emprendimiento, especial-
mente en sectores tan dinámicos 
como la economía creativa. A través 
de metodologías disruptivas, alian-
zas estratégicas y un enfoque cen-
trado en valores sociales, pueden 
formar líderes capaces de enfrentar 
los desafíos actuales y construir un 
futuro más sostenible y equitativo. 

El emprendimiento es, 
en esencia, un proceso 
continuo de aprendizaje 
y reinvención”

Éricka Berríos
EXPERTA EN ECONOMÍA 

CREATIVA

Ante todo este 
panorama, la respuesta 
del Gobierno ha sido 
digna de un guion de 
telenovela”

Gonzalo 
Chávez 
Álvarez 
ECONOMISTA

tario, cambiario y sectorial. En el 
ámbito fiscal, la emisión de dinero 
para financiar el déficit debe parar. 
Esto implica reducir el gasto públi-
co, priorizar proyectos esenciales y 
buscar fuentes de financiamiento 
que no sean la imprenta del Banco 
Central. En el ámbito monetario, se 
debe devolver la independencia al 
Banco Central para que su objetivo 
principal sea controlar la inflación, 
no financiar al gobierno. En la políti-
ca cambiaria, la brecha entre el tipo 
de cambio oficial y el paralelo debe 
cerrarse de forma gradual, porque 
la brecha solo alimenta la inflación 
importada. En suma, hubieron un 
tipo de cambio flexible y al funcio-
namiento del Bolsin.

Finalmente, en la política secto-
rial, el enfoque no debe ser “contro-
lar la producción”, sino incentivarla. 
Esto se logra eliminando barreras a 
la exportación, facilitando la inver-
sión privada y reduciendo la inter-
vención estatal en la economía. El 
Estado debe crear las condiciones 
para que la producción florezca, no 
para controlarla ni para crear em-
presas públicas que compitan con 
el sector privado.

Si Bolivia no aplica estas medi-
das, la historia no tendrá final feliz. 
La inflación seguirá escalando, la 
economía se estancará y el costo 
lo pagarán, como siempre, los más 
vulnerables. La palabra “estanfla-
ción” empezará a sonar cada vez 
más fuerte, y la culpa no será del 
mercado, ni de los productores, 
ni de los bloqueos. La culpa será 
de quienes no quisieron ver que la 
inflación no se controla con pro-
hibiciones ni empresas públicas. 
Porque, como bien dice la sabiduría 
popular, “no se puede tapar el sol 
con un dedo”.
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fíos y perspectivas para el próxi-
mo año, el ejecutivo señalo que 
la optimización de recursos será 
importante, tanto en lo humano 
como financiero, y adelantó que 
contarán con un nuevo centro 
de distribución, una nueva tien-
da en la zona sudoeste de Santa 
Cruz y fortalecerán su presencia 
online. “Nuestro objetivo a corto 
plazo es poder servir a una mayor 
cantidad de bolivianos, ofrecien-
do una experiencia de compra 
de clase mundial donde puedan 
encontrar mejores productos a un 
menor precio”.

Eliete Malpartida Abett, gerente 
nacional de marketing de Camsa, 
dijo que para este 2024 en el tema 
ventas lograron aspectos positi-
vos, como el crecimiento signifi-
cativo en las categorías de línea 
blanca, línea negra, electrodo-
mésticos, celulares y motocicletas, 
todo esto apoyado con campañas 
nacionales que pudieron captar la 
atención del cliente y fortalecer su 
posición en el mercado.

“Nuestra presencia en Expocruz 
nos ayudó para acercarnos a los 
clientes e incrementar reconoci-
miento de marca con un espacio 
interactivo y estratégico, además 
que ayudó con la generación de 
nuevos leads. Nuestro canal digital 
Camsa Online tuvo un desempe-
ño destacado, con un crecimiento 
en ventas y una mayor conversión 
gracias a las promociones exclusi-
vas”, agregó.

En lo que vienen a ser los aspec-
tos negativos, la incertidumbre 
económica y la escasez de divisas 
impactaron en algún momento 
su planificación de inventarios y 
generaron cierta demora en la im-
portación de algunos productos. 
“Sin embargo, esto nos motivó a 
optimizar nuestras operaciones y 
a fortalecer nuestras alianzas es-
tratégicas para garantizar la dispo-
nibilidad de productos esenciales. 
Además, nos enfocamos en mejo-
rar la experiencia del cliente con 
entregas más rápidas y opciones 
que mantiene a nuestros clientes 
leales de la marca”.

En lo que se refiere a la crisis de 
divisas, esto fue visto como un de-
safío que enfrentaba el país en su 
conjunto y por ello reaccionaron 
“de inmediato” con una estrategia 
sólida para mitigar los efectos.

Tuvieron que optimizar los 
inventarios, priorizando los pro-
ductos de alta rotación y restruc-
turando las proyecciones de de-
manda. También diversificaron 
los proveedores e identificaron 
alternativas nacionales e interna-
cionales con mejores condiciones 
logísticas, y fortalecieron los cana-
les locales potenciando su red de 
distribución y ventas online para 
maximizar los recursos.

“Estas acciones nos permitie-
ron mantener nuestra operación 
estable y seguir atendiendo las 
necesidades de nuestros clientes. 
Reforzar las promociones para 
productos en stock y optimizar 

1 
Cifra. Latinoamérica ha acu-

mulado ocho trimestres de 

expansión del consumo. Sin em-

bargo, el ritmo de este cambio en 

volumen se está desacelerando: 

ha cerrado el 2023 con una tasa 

del 4%, mientras ha alcanzado a 

2,5% en mayo de 2024. 

2 
Nivel. A pesar de esta caída, 

la mayoría de los países de la 

región mantienen un rendimiento 

positivo en el mercado de consu-

mo masivo en el segundo trimes-

tre de 2024. 

3 
Producto. Las canastas 

donde más categorías están 

creciendo son aquellas que logran 

atraer a más compradores como 

ser higiene, bebidas, alimentos, 

lácteos y cuidado del hogar.

PARA SABER

Proyección. Para el año 2025 se tiene planificado el lanzamiento de nuevas marcas y más productos.

Estrategias. Algunas que se tomaron fueron optimizar los inventarios y priorizando los productos de alta rotación.

Viene de la página  1
FUAD LANDÍVAR Y CAMSA

nuestras campañas digitales 
para enfocar las ventas en líneas 
con mayor disponibilidad. Es-
to nos permitió mantener un 
flujo constante de productos y 
brindar a los clientes opciones 
competitivas sin comprometer 
nuestra calidad de servicio”, dijo.

Sobre el stock, Malpartida in-
dicó que para liquidar los pro-
ductos 2024 se han diseñado 
campañas de fin de año, como 
las promociones navideñas y 
descuentos flash exclusivos en 
su tienda virtual. Estas acciones, 
agregó, han logrado un balance 
en el inventario.

Para 2025, tienen enfocado 
implementar “un sistema de 
planificación predictiva” para 
ajustar sus niveles de stock a la 
demanda y con esto priorizar 
productos de alta rotación y 
nuevas tendencias tecnológicas, 
e incrementar la integración de 
inventarios online y físicos pa-
ra mejorar la disponibilidad en 
todos los canales.

Finalmente, sobre los desa-
fíos para el próximo año están 
mantener la competitividad 
en un entorno económico 
cambiante, gestionar eficien-
temente la logística e importa-
ción en un contexto de escasez 
de divisas, y seguir fortalecien-
do la presencia de la marca en 
Bolivia.

Sobre sus perspectivas, se 
busca ampliar la oferta de pro-
ductos con marcas innovado-
ras y sostenibles, además de 
“consolidar nuestra posición 
como un retail líder en Bolivia, 
siendo el aliado principal de 
las familias bolivianas y nego-
cios locales con financiamiento 
accesible”.

Un año difícil

El economista, Jaime Dunn, 
consideró que 2025 será “de-
safiante” para las empresas de 
consumo masivo en Bolivia 
debido a la falta de dólares, que 
continuará siendo un problema, 
además del tema de la inflación 
que se volverá complejo.

Agregó que el mercado infor-
mal representa un reto impor-
tante para las empresas forma-
les, porque los comerciantes 
informales, al no tener regula-
ción, tienden a poder moverse 
más rápidamente en estos esce-
narios de crisis. “El otro tema es 
la incertidumbre política que se 
está dando, porque lo primero 
que erosiona de esto es la con-
fianza del consumidor que afec-
ta en sus decisiones de compra 
y esto repercute al dinamismo 
del mercado”.

El economista Martín Mon-
tero también cree que el mayor 
desafío para el 2025 será la esca-
sez de divisas y por ello, agregó, 
se tienen que aprovechar algu-
nas alternativas como la Usdt 
(moneda digital que funciona 
como una ‘stablecoin’) con la 
que se puede triangular para 
comprar importaciones.

Industria sigue recuperando 
tras pandemia del covid

El portal de noticias EY.com señaló 

que la industria de consumo masivo 

en Latinoamérica se enfrenta a una 

lenta recuperación pospandemia, 

cambios en las necesidades de los 

consumidores y una cadena de sumi-

nistro que aún enfrenta problemas.

Esto, prosiguió el sitio web, se de-

be al aumento en los precios de la 

energía y los alimentos que también 

retrasa el proceso de desinflación. 

Según el Banco Mundial, el 90% de 

las economías emergentes está vi-

viendo un aumento en los precios de 

materias primas básicas. En 2022, el 

costo del trigo cerró 24% más alto 

que el año anterior, mientras que el 

maíz blanco aumentó 37% al cierre 

de noviembre, respecto al mismo 

mes de 2021. 

En esta misma línea, se espera 

que los precios del trigo, el maíz y la 

soya se mantengan elevados durante 

2023, en medio de la escasez del su-

ministro mundial de granos causado 

por el conflicto entre Rusia y Ucrania.

Debido a estos incrementos en los 

costos de las materias primas y la 

distribución, además de los factores 

derivados de la pandemia, los pro-

motores en la industria de consumo 

masivo se han visto obligados a incre-

mentar los precios de sus productos 

en el anaquel físico y virtual; sin em-

bargo, el aumento no ha sido en la 

misma medida para ambos.
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CONFIRMAN PETROBRAS Y ECOPETROL

Ricardo Roa, presidente de la 
petrolera colombiana Ecope-
trol, dijo que, tras finalizar la 
fase de perforación del pozo 
Sirius, puede confirmar que el 
hallazgo es de más de 6 tera-
piés cúbicos.

A principios de octubre, Eco-
petrol y Petrobras hicieron este 
anuncio (que estaba pendiente 
de confirmación). ¿Por qué es 
una cifra tan importante? Con 
corte a diciembre de 2023, se-
gún la Agencia Nacional de Hi-
drocarburos (ANH), las reser-
vas probadas de gas en el país 
eran de 2,3 terapiés cúbicos, 
pero con Sirius estas podrían 
aumentar en un 200 % las re-
servas actuales de gas del país.

Este proyecto es la opción 

para que Colombia siga siendo 
autosuficiente en materia de gas, 
Roa reconoció desde  2029 el país 
necesitaría importar gas, pero con 
la entrada de Sirius, se espera que 
ya no sea necesario.

La producción esperada, a tra-
vés de cuatro pozos productores, 
es de alrededor de 470 millones de 
pies cúbicos día durante 10 años, 
cerca del 47 % del consumo nacio-
nal de Colombia.

“El consorcio conformado 
por Petrobras (participación de 
44,44%), junto a Ecopetrol (par-
ticipación de 55,56%) iniciará las 
actividades de adquisición de 
datos meteoceánicos como parte 
del proyecto de desarrollo de pro-
ducción de este descubrimiento”, 
informaron las empresas. /AE

Sirius: mayor reserva de 
gas en Colombia

En un año que será declarado 
el más caluroso registrado, los 
desastres naturales provoca-
ron pérdidas económicas por 
$us 310.000 millones a nivel 
mundial en 2024, a medida 
que el cambio climático cobra 
cada vez más importancia, ad-
virtió ayer Swiss Re. 

Las pérdidas económicas 
estimadas por desastres na-
turales fueron 6% más altas 
que en 2023, que actualmente 
es el año más caluroso de la 
historia, dijo el gigante de re-
aseguros en un comunicado.

Del total, las pérdidas asegu-
radas aumentaron 17% año tras 
año a $us 135.000 millones, con 
los devastadores huracanes He-
lene y Milton en Estados Unidos 
y las intensas inundaciones en 
Europa elevando los costos, in-
dicó.

Es el quinto año consecutivo 
en que las pérdidas aseguradas 
superan los $us 100.000 millo-
nes, afirmó la compañía suiza.

 “Gran parte de esta creciente 
carga de pérdidas es resultado 
de la concentración de valor en 
áreas urbanas, el crecimiento 
económico y los crecientes cos-
tos de reconstrucción”, mencio-
nó Balz Grollimund, director de 
catástrofes y riesgos de Swiss 
Re, en el comunicado. /Améri-
ca Economia

Desastres naturales dejan 
pérdidas en el mundo por 
$us 310.000 millones

La reaseguradora Swiss 
Re señaló que la cifra 
es 6% más alta que en 
2023

DURANTE 2024

Industria. Chile es el segundo productor mundial de litio y el país con las mayores reservas de este mineral

Hidrocarburos. Se destinará una inversión global de $us 3.100 millones

EL DEBER 
eldeber@grupoeldeber.com

El Ministerio de Minería de Chile, 
en el marco de la Estrategia Na-
cional del Litio, anunció la aper-
tura de un nuevo proceso para 
asignar Contratos de Operación 
de Litio (CEOL) en seis nuevas 
zonas priorizadas.

Se trata de yacimientos “de 
gran interés para el desarrollo de 
proyectos de exploración y explo-
tación de litio y otros minerales”.

Algunos de esos proyectos 
permitirán desarrollar minería 
polimetálica, proyectos de extrac-
ción de litio contenido en arcillas, 
fuentes geotermales, entre otros.

“Con esto, la Estrategia Nacio-
nal del Litio impulsará innovacio-
nes en materia de exploración y 
explotación de litio en formas 
distintas a la tradicional de extrac-
ción de salmueras”, dijo Minería.

Los yacimientos incluidos en 
este llamado son: sectores Hilari-
cos y Quillagua Norte, en la región 
de Tarapacá y parte de la región 
de Antofagasta; y sectores Qui-
llagua Este, Quillagua Sur, María 
Elena Este y Cerro Pabellón, en la 
región de Antofagasta.

Para cada una de estas áreas 
priorizadas, se entregará solo un 
CEOL, se explicó.

La ministra de Minería, Auro-
ra Williams, indicó que con este 
anuncio “completamos un total 
de 12 áreas priorizadas para asig-

nación de CEOL a empresas o 
consorcios privados nacionales e 
internacionales, lo que represen-
ta el 50% de las manifestaciones 
de interés válidas”.

Por su parte, el ministro de Eco-
nomía, Nicolás Grau, sostuvo que 
priorizaron esos 6 yacimientos, 
que se suman a los 6 sistemas sa-
linos anunciados en septiembre, 
“para aprovechar de manera rápi-
da los beneficios económicos y las 
oportunidades que abre el litio”.

 
Los requisitos

Para habilitar este proceso en 
estos nuevos yacimientos, se ini-

ciarán las respectivas consultas 
indígenas “a la brevedad en todos 
los casos que exista susceptibili-
dad de afectación a comunidades 
indígenas”, afirmó el Ejecutivo.

Una vez concluida la consulta 
para cada caso, se abrirán licita-
ciones públicas, cuyas reglas y 
condiciones estarán contenidas 
en las respectivas bases que se da-
rán a conocer durante el año 2025.

“El proceso considera un pro-
cedimiento simplificado que 
permita agilizar la celebración de 
CEOL  en estos seis yacimientos 
priorizados, de modo de asegurar 
la pronta ejecución de los proyec-
tos más viables”, apuntó Minería.

Los interesados en participar 
del procedimiento simplificado 
en todos estos polígonos tendrán 
plazo hasta el 31 de enero de 2025 
para ingresar una solicitud de 
CEOL por sistema salino, debien-
do adjuntar los documentos que 
permitan acreditar que reúnen los 
requisitos señalados.

Una vez verificado el cumpli-
miento de los requisitos, el Mi-
nisterio de Minería presentará al 
solicitante un modelo de CEOL.

En caso de existir acuerdo entre 
las partes, se procederá a la firma 
del CEOL una vez concluida la 
consulta indígena y dictado el 
decreto supremo que fija los re-
quisitos y condiciones del CEOL. 
“En los casos en que se logre este 
acuerdo, no habrá licitación pú-
blica”, se detalló. /AE

Chile abre nuevo 
proceso para explorar 
litio en seis yacimientos

Obras. Se prevé desarrollar minería polimetálica, proyectos de 
extracción de litio contenido en arcillas y fuentes geotermales

AMÉRICA ECONOMÍA 

Objetivo. El ministro de Econo-

mía Grau destacó que la Estra-

tegia Nacional del Litio conlleva 

“empleo, desarrollo de proveedo-

res, innovación y tecnología”, por 

eso es una prioridad del Gobierno 

chileno desarrollar y ampliar el 

alcance de esta industria.

Divisas. En 2022, el litio fue el 

principal producto de exporta-

ción no cobre de Chile, generan-

do $us 8546 millones.

Importancia. El litio representa 

más del 8% de las exportaciones 

totales de Chile.

EN DETALLE
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Carlos Kempff, presidente del 
Directorio de Industrias de Acei-
te SA (IASA) y de REF Executive 
Forums,  considera que esta ges-
tión signficó un desafío impor-
tante para el sector empresarial, 
que una vez más mostro su capa-
cidad para amoldarse a los retos 
económicos y en demostrar que 
a puesta por el pais a pesar de 
tener un escenario con constan-
tes trabas.

 ¿En la parte empresarial 
cómo define este año? ¿Cuáles 
fueron los retos que el empre-
sariado debió superar en Boli-
via?
Esta gestión fue un año complejo 
y desafiante para el sector empre-
sarial y para todos los actores eco-
nómicos, dado el actual entorno 
país.  

Los empresarios estamos afron-
tando la situación económica con 
resiliencia, tenacidad y un fuerte 
compromiso con la sociedad bo-
liviana, de la que formamos parte 
y a la cual contribuimos generan-
do empleo, divisas e impuestos, 
así como produciendo bienes y 
servicios.

Una muestra de esta resiliencia 
y de nuestra firme apuesta por 
Bolivia y por Santa Cruz ha sido 
la reciente adquisición de Indus-
trias de Aceite SA (IASA) por el 
Grupo ASAÍ, que tengo el honor 
de presidir. 

Todos los empresarios han te-
nido como reto mayor la incerti-
dumbre, dada la crisis cambiaria 
en la que nos enfrentamos (lo 
que no permite costear y plani-
ficar adecuadamente ninguna 
decisión estratégica) y adicional-
mente una crisis de provisión de 
combustibles que pone en peligro 
a toda la cadena productiva agro-
alimentaria en el país.

 En el sector que desempeña 
su labor, ¿qué factores condi-
cionaron su desarrollo?

En el caso de la industria olea-
ginosa, atravesamos un año par-
ticularmente difícil, tanto por la 
severa sequía que ha afectado las 
campañas de verano e invierno, 
como por la falta de disponibili-
dad de combustible y las dificul-
tades que esta circunstancia y los 

conflictos sociales han ocasiona-
do para la logística de toda nues-
tra cadena productiva, desde la 
producción hasta la exportación. 
Esto, además del significativo in-
cremento de los costos de trans-
ferencia de fondos al extranjero 
por la crisis cambiaria.  

 ¿Considera que el sector 
privado puede ser un aliado 
del Estado, como en la impor-
tación de combustible o será 
una traba? ¿Cómo puede cola-
borar el Gobierno en la activi-
dad empresarial del país?

Solo una alianza virtuosa entre 
el Estado y el sector privado podrá 

sacar adelante al país. 
El Estado, sin dudas que nece-

sita del aporte activo de los em-
presarios en diversos sectores de 
la economía y por ello debería es-
timular las inversiones privadas, 
creando las mejores condiciones 
para su desarrollo, porque si las 
empresas crecen, lo hacen Bolivia 
y su gente. A la vez, es deseable 
que los empresarios podamos 
trabajar en el marco de políticas 
públicas y normas claras, orien-
tadas siempre al bien común de 
nuestra sociedad.

Si el sector privado pudiera 
actuar con mayor libertad y si el 

Estado no interviniera en la for-
mación general de precios, can-
tidades y provisión de productos, 
el país podría afrontar de forma 
más eficiente los problemas que 
atravesamos hoy.

 ¿Cuáles son las perspecti-
vas del sector empresarial para 
2025?

Confiamos en que habrá me-
nor incertidumbre en el país y 
que, en la medida que ésta se 
disipe, será más posible plani-
ficar y operar con un horizonte 
más amplio; siempre y cuando 
las actuales autoridades y, espe-
cialmente, las que sean electas en 
2025 tomen las decisiones nece-
sarias para reencauzar la econo-
mía nacional. 

Las medidas estructurales que 
requiere el país ya no pueden es-
perar. Y los empresarios estamos 
aguardando esto para seguir in-
virtiendo y apostando por el país, 
como lo hemos hecho siempre.     

 ¿Considera que en esta co-
yuntura todavía hay espacio 
para realizar inversiones y se-
guir generando puestos de tra-
bajo y apostando por el país?

Bolivia tiene un enorme po-
tencial en diversos sectores de la 
economía y creemos que se debe 
apostar por desarrollarlo. 

Por eso, el Grupo ASAÍ rea-
lizó una importante inversión 
y adquirió Industrias de Aceite 
SA (IASA), que no sólo es una 
empresa emblemática, con 80 
años de valiosa trayectoria, sino 
que tiene muchas posibilidades 
para expandirse y transformar el 
sector agroindustrial desde Santa 
Cruz.

Con esta adquisición, nuestro 
propósito es ampliar el horizon-
te del campo con innovación y 
sostenibilidad, para así convertir 
a Bolivia en un importante líder 
agroexportador de la región. Eso  
sería un logro determinante para 
la economía del país. 

Considero que existen muchas 
más oportunidades para invertir 
en el país, siempre que se logre 
atravesar el escenario de incerti-
dumbre actual. 

Escenario. Carlos Kempff, presidente del Directorio de Industrias de Aceite SA (IASA)  y de REF Executive 
Forums, considera que 2025 también será desafiante, pero espera señales positivas por parte del Gobierno 

EL DEBER

La escasez de 
combustible pone en 
peligro a toda la cadena 
productiva del país”

Carlos Kempff
“Esperamos medidas estructurales 
para seguir invirtiendo el país”

Carlos  Kempff es presidente de Exe-

cutive Forums Bolivia, una compa-

ñía que organiza grupos consultivos 

de presidentes ejecutivos y gerentes 

generales de las mayores empresas, 

con más de 1.500 miembros en el 

mundo y más de 130 miembros en 

Bolivia. Es presidente de Directorio 

de Industrias de Aceite S.A. empresa 

líder en el procesamiento y expor-

tación de oleaginosas y vicepresi-

dente de Directorio de Tiendas 3B,  

primera cadena de tiendas de hard 

discount del país.

PERFIL

El Estado necesita 
del aporte activo de 
los empresarios en 
diversos sectores de la 
economía”.


